
Enero 2015 | www.revistamujeractual.com | x

Mujer
actualNoviembre 2015|Año 8, Edición 97|62 págs.

Ejemplar
GRATIS

REVISTAS en UNA...
al interior
encontraras

descarga
mujer actual
y salud actual

en versión
digital

disponible en

Quiñonez Castaños

JULIETA

EL MUSEO
DE ARTE DE 
SAN DIEGO
ofrece nueva 

exposición: 

El arte en la música

“DE LA AUSTERIDAD AL ÉXITO”

LA MUERTE
para un hombre

¡Y QUE 
GANE
EL AMOR!: 
Aprendiendo

a resolver 

conflictos en casa



x | Mujer actual

Nombre de la
SECCIÓN





2 | Mujer actual

¡Gracias por hacernos parte
de tu día y parte de tu vida!

CRÉDITOS
DIRECTOR GENERAL
Saida Muriel Hid
saida@revistamujeractual.com

DIRECTOR DE DISEÑO 
Lorena Soria Ruiz
lorena@revistamujeractual.com

EDITOR EN JEFE 
Lizeth García Peña
lizeth.garcia@revistamujeractual.com

ASISTENTE DE DIRECCIÓN 
Diana Moreno
diana.moreno@revistamujeractual.com

ADMINISTRACIÓN
Elvia Cendejas
elvia.cendejas@revistamujeractual.com

DISEÑO PUBLICITARIO
Rosario Vergara
rosario.vergara@revistamujeractual.com 

ATENCIÓN A CLIENTES
Leticia Quintero
Dora Ramírez 
Lucy García
Fernanda Fontes
Rosa E. Santiago
Lorena Inzunza
Fernanda Castro

VENTAS ENSENADA 
Aracely Arce Montaño
aracely.arce@revistamujeractual.com
[646] 101.29.50 

COLABORADORES
Alejandra Enciso
Ana Laura Martínez
Ana Patricia Balay
Andrea García
Becky Durán
Becky Krisnky
Brenda Colón
Daniel Vázquez
Diosa Doméstica
Dionisio del Valle
Maru Lozano
Padre Jorge Echegollén
Susan Monsalve

FOTÓGRAFOS
León Felipe Chargoy
leonchargoy@todonimagen.com [664] 364.04.44 
Rafael I. Ramírez [664] 277.00.44
Abigail Fotografía [664] 219.63.88

SERVICIO A CLIENTES
OFICINA [664] 216.15.12 y 13
CELULAR [664] 674.57.66
ventas@revistamujeractual.com

REPRESENTACIÓN EN SAN DIEGO
Energy Communications
[619] 585.93.98 y [619] 585.94.63
637 3rd. Avenue  Suite B,
Chula Vista, California 91910
salesusa@revistamujeractual.com

Primera
PERSONA

Noviembre 2015

Tiempo de 

AGRADECER

E ste mes es un buen momento para agradecer, 
ya que celebramos el Día de Acción de Gra-
cias (Thanksgiving), y aunque es una tradición 
norteamericana, en Tijuana, por ser frontera, 
adoptamos estas bellas costumbres. Aprove-
chemos para agradecer por todo lo bueno 
que nos ha pasado a lo largo de este año, y 
por qué no, también agradecer por aquellos 
momentos difíciles que nos dieron una ense-
ñanza de vida.

En noviembre conmemoramos el Día Mundial de la Diabetes, y nos 
sumamos a la toma de conciencia y educación que se requiere para 
vivir esta condición. En esta edición, en la sección de Valores y gente, te 
presentamos la labor de la asociación civil Unidos por los Niños Diabetes 
Tipo 1 Tijuana.

Nos da mucho gusto presentar como mujer del mes a Julieta Quiñonez, 
directora de Morris, Agentes de Seguros, quien compartió su historia de 
trabajo y esfuerzo para lograr el éxito empresarial con el que hoy cuenta, 
un camino que ha sido complicado pero lleno de satisfacciones.    

En Mujeres inspirando mujeres encontrarás a Elena Velazco, quien nos 
narró su historia de cómo logró compaginar su vida profesional y familiar 
de manera exitosa. 

En esta edición hacemos un homenaje a uno de los hombres que dejó 
huella en nuestra ciudad: Tomás Perrín, quien fue una de las figuras más 
reconocidas en el área de mercadotecnia y cultural. La sección Hombres 
Destacados se lo dedicamos a su memoria. 

No olvides que estamos en contacto a través de nuestras redes sociales, 
también tendrás oportunidad de enterarte de las promociones exclusivas 

para nuestros lectores. Y no olvides ingresar a nuestra pá-
gina web y descargar nuestra aplicación para iPad de 

Mujer Actual.

Mujer Actual es una publicación mensual editada y distribuida por 
Comunicaciones Actuales S. de R.L. de C.V., oficinas comerciales 
en Blvd. Díaz Ordaz 13251, local B-14, fracc. La Escondida, La Mesa, 
Tijuana B.C. Todos los derechos de reproducción del material 
editorial son propiedad de Comunicaciones Actuales S. de R.L. 
de C.V.  Certificado de Reserva de Derechos INDAUTOR 04-2009-
012913064200-102. Mujer Actual es unamarca registrada ante IMPI, 
expediente no. 43797. Certificado de licitud de título 14494, certifica-
do de licitud de contenido 12067. Año 8, edición 97, inicio 
de impresión el 15/10/2015. Los autores son los únicos responsables 
por su opinión y no necesariamente expresan la de los editores. 
Mujer actual  investiga la seriedad de sus anunciantes, mas no 
es responsable por las ofertas o información que aparece en los 
anuncios. Edición mensual. Tiraje 25,000 ejemplares. Mujer Actual 
es distribuida de manera gratuita en las ciudades de Tijuana, 
Rosarito, Ensenada, Valle de Guadalupe y San Diego.

Certificado de circulación, cobertura y perfil 
del lector folio 00244-RHY emitido por y registrado en 
el Padrón Nacional de Medios Impresos de la SEGOB.

SAIDAMuriel Hid

soymujeractual

@soymujeractual

@soymujeractual_
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PAREJA
Tu

POR PSIC. DANIEL VÁZQUEZ MONTAÑO

E l tema de la infideli-
dad es un tema tabú. 
De acuerdo a las es-
tadísticas, la mayoría 
de nosotros hemos 
sido infieles alguna 
vez y a la mayoría 

de nosotros, igualmente, alguna vez nos 
han sido infieles. Y a pesar de la frecuen-
cia de esta realidad social, prácticamen-
te no hablamos del tema.

En mi opinión, creo que es muy impor-
tante hablar abiertamente del tema, so-
bre todo porque es un hecho que causa 
mucho dolor, no solo 
en la persona en-
gañada, sino mu-
chas veces en 
toda la familia, 
ya que resulta 
en ruptura o 
divorcio. Ese es 
otro tema. 

“Y QUE NO

en la esquina”
me digan

SI TIENES
DUDAS SOBRE 
EL TEMA DE HOY 

O ALGÚN OTRO, NO 
DUDES EN ESCRIBIRME A:
CORREO
daniel@cosasdepareja.com

“ Yo era de esas personas que juraba 
que jamás perdonaría una infidelidad, 

y sin embargo ahora me encuentro 
luchando con todas mis fuerzas por mi 

matrimonio, lista a perdonarlo todo



Perdonar o no perdonar; quedarte o no 
quedarte en tu matrimonio después de 
una infidelidad. Se ha dicho que antes, 
en la generación de nuestros padres y 
abuelos, vergüenza era divorciarse, hoy 
en día, la nueva vergüenza es quedarse 
y luchar por el matrimonio y familia des-
pués de una infidelidad.

“Mándalo a volar, amiga, no te mere-
ce”, pueden ser los comentarios de mu-
chas amistades bien intencionadas. En el 
hombre es más difícil aún, debido a nues-
tra cultura de doble moral. Siendo jóvenes 
y sin hijos es más fácil tomar una decisión 
frente al tema, pero es muy diferente cuan-
do hay una familia de por medio.

Fabiola, una cliente (en mi práctica clí-
nica no acostumbro emplear la palabra 
paciente, ya que mis clientes no padecen 
ninguna enfermedad, sino más bien proble-
mas), después de haber descubierto que su 
esposo le había sido infiel, me confesó en 
una sesión: “Yo era de esas personas que 
juraba que jamás perdonaría una infideli-
dad, y sin embargo ahora me encuentro 
luchando con todas mis fuerzas por mi ma-
trimonio, lista a perdonarlo todo”.

No es mi primer cliente en hacer una 
declaración similar. Otra confesión inte-

resante que he escuchado en consulta, 
tiene que ver con la responsabilidad que 
asume la persona que sufre la infidelidad. 
Alberto, que acudió conmigo después de 
descubrir su esposa le había sido infiel, 
comentó en una ocasión: “Debo aceptar 
que en gran medida la descuidé”.

La honesta confesión de Alberto tiene que 
ver con una de las principales causas detrás 
de la mayoría de las infidelidades: no pue-
des abandonar a tu pareja sexual o emo-
cionalmente, y al mismo tiempo esperar que 
te sea fiel. Estos dos aspectos tienen que ver 
con necesidades humanas básicas que no 
podemos dejar para después.

Ahora, una pregunta que me hacen 

frecuentemente: ¿eso justifica una infideli-
dad?, de ninguna manera, pero sí la ex-
plica. Nos permite entender los motivos 
detrás de una conducta. El noventa por 
ciento de los casos que veo en consulta 
tienen que ver con algún tipo de caren-
cia o padecimiento en la relación.

Siempre existe algún tipo de abandono o 
maltrato previo a la infidelidad, que pueden 
ser mutuos o unilaterales. Todo esto sale a la 
luz después de descubrirse un engaño y si se 
maneja con la asesoría correcta, este tipo de 
crisis puede ser una verdadera oportunidad 
para el matrimonio y para la familia. 

*Los nombres de los clientes han sido 

cambiados para proteger su identidad.

Se ha dicho que antes, en la generación
de nuestros padres y abuelos, vergüenza

era divorciarse, hoy en día, la nueva vergüenza 
es quedarse y luchar por el matrimonio 
y familia después de una infidelidad

teléfono 621 3808
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Tu
PERSONAl EL SOPLÓN

POR MARU LOZANO CARBONELL

L a muerte siempre ha 
sido objeto de pro-
fundas reflexiones 
religiosas, filosóficas 
y científicas, sin em-
bargo, aceptar la 
idea es difícil sobre 

todo para los hombres. Nuestro soplón 
de ahora tiene 45 años, empresario y 
nos comparte su reciente duelo.

¿CUÁL FUE EL SER QUERIDO 
QUE FALLECIÓ?
Mi esposa, tenía cáncer y fue una enferme-
dad que desgastó a la familia, la econo-
mía, la estructura entera.  Tenemos tres hijos 
adolescentes y era muy duro para mí lidiar 
con la enfermedad de mi esposa, las escue-
las y la familia que, muy linda nos ayudó en 
todo, pero yo me sentía invadido.

SIENDO UNA MUERTE 
ESPERADA, ¿CÓMO 
PREPARASTE TODO?
Siempre tuve la esperanza que el tra-
tamiento ayudaría, nunca hablamos de 
la partida, simplemente el proceso de 
la enfermedad, los doctores, los cuida-
dos y todo lo referente a la casa, me 
mantuvo muy ocupado.  Una mañana, 
simplemente ya no despertó.

¿QUÉ FUE LO PRIMERO
QUE HICISTE?
Llamar a mis suegros.  También al doctor 

que la atendía y ahí empezó el calvario 
porque nunca pensé en todo el papeleo 
que se requeriría.  Ella estuvo atendida 
con médicos y hospitales particulares, así 
que tuve que buscar documentos y ver en 
dónde serían los servicios funerarios.

¿CÓMO REACCIONASTE 
FÍSICAMENTE ANTE 
LA MUERTE?
Ni pensé en comer. Todo mundo se pre-
ocupaba por eso.  Tenía que ser fuerte 
para mis hijos y la familia entera. Dor-
mía bien al principio porque acababa 
el día muy cansado, sin embargo, no 
quise estar en la misma cama, dormía 
en la sala.

¿TE TOCÓ SER EL FUERTE?
Efectivamente, sobre todo para mis hi-
jos adolescentes que estaban muy afec-
tados y para mis suegros que estaban 
deshechos, era su única hija.

¿CÓMO SE ENFRENTÓ 

LA PARTE ECONÓMICA?
Sigo padeciendo eso, fue una enferme-
dad desgastante en lo financiero, tuve 
que pedir crédito y préstamos para sol-
ventar incluso los servicios fúnebres que 
no quería que fueran en un lugar simple, 
era mi esposa, quería el mejor lugar.

¿QUÉ PENSASTE?
Sentí una carga inmensa en mis hom-
bros, ya tenía bastantes meses llevando 
la casa, los hijos y a mi esposa enfer-
ma, sin embargo, en ese momento me 
sentí vacío y desorientado.

¿DE QUÉ SENTISTE TRISTEZA?
Sentí tristeza porque mi compañera se fue, 
era una mujer extraordinaria.  Sentí tristeza 
que mis hijos no tendrían a su madre y yo 
tendría que ver su sufrimiento también.

¿DE QUÉ SENTISTE MIEDO?
En ese tiempo no sentí miedo, tenía mil 
cosas que sacar adelante, así que no 
tuve tiempo para detenerme.

Siento miedo ahora porque encontré 
una pareja que no sé si será aceptada 
por mi familia.  Todavía no se rompe ni 
se romperá el lazo con la familia ma-
terna de mis hijos y yo quiero re-hacer 
mi vida pero temo que mis hijos no la 
acepten o haya problemas.

¿DE QUÉ SENTISTE ENOJO?
Me enojé con Dios porque me quitó a 
mi pareja, me quitó la estabilidad del 
hogar que habíamos formando con tan-

La muerte
PARA UN HOMBRE

Lo enfrento trabajando 
como siempre, estando 
cerca de mis hijos y sus 
actividades y tratando 
de re-hacer mi vida



to amor. Me enoja que luchamos y nos 
esforzamos por sacar adelante la enfer-
medad y no se pudo, me enoja que el 
dinero no puede pagar la satisfacción 
de obtener salud.  Me frustra pensar 
que mis hijos no tienen a su mamá.

¿LAS CREENCIAS 
RELIGIOSAS INFLUYERON?
Bastante. La familia de ella es cristiana, 
la mía católica. Querían servicio con 
ellos, yo con los míos y hubo discusión 
al momento de decidir qué hacer con el 
cuerpo y dónde poner sus restos al final. 
Cuando mis hijos estén mayores, entre 
ellos decidirán dónde depositar las ceni-
zas, mientras, las conservamos en casa 
en un altar para ella.

¿CÓMO EXPRESAS O 
NO EXPRESAS EL DOLOR?
En las noches, de repente lloro al recor-
darla y sentir su ausencia. También con 
mi actual pareja puedo hablar de ello.

¿CÓMO LO ENFRENTAS?
Lo enfrento trabajando como siempre, 
estando cerca de mis hijos y sus activi-
dades y tratando de re-hacer mi vida.

¿QUÉ DESÓRDENES SE TE 
PRESENTARON?
De todo tipo, ahora padezco gastritis, 
todo lo que como me afecta. No salgo 
ya con amigos porque siento que no 
debo, por mis hijos. A mi actual pare-
ja la frecuento porque trabajamos en el 
mismo lugar.   

Tengo que hacer la vida social de mis 
hijos, llevarlos y recogerlos de los luga-
res a donde van con sus amigos.

¿QUÉ CONSECUENCIAS EN 
TUS RELACIONES FAMILIA-
RES, SOCIALES O LABORALES 
TUVISTE?
Mi trabajo se vio afectado porque no po-
día rendir igual ni en tiempo ni en forma. 
Sin embargo, cuento con un gran equipo 
de trabajo que me apoya incondicional-
mente y trabaja espléndidamente.

¿LA HERENCIA 
FUE PROBLEMA?
Desde luego, ella nunca hizo testamento 
y ahora estamos con su familia viendo 
esos detalles para que lo que tenía, 
pase a los hijos pero sin descobijar a 
los abuelos.

¿GENERASTE ALGÚN CAM-
BIO FÍSICO EN TU ENTORNO?
No se me ocurrió hasta que me recomen-
daron cambiar la recámara cuando se 
enteraron que dormía en la sala.  Lo hice 
pero me sentí muy mal.  La madre de mi 
esposa sacó todo lo de ella y lo destinó 
en parte a mi hija y otra a beneficencia. 
Cuando ví vacío su espacio me puse muy 
mal pero sirvió para reacomodarme.

¿CAMBIASTE TU RUTINA?
Ya la había cambiado desde la enferme-
dad, mi rutina está enfocada en mis hijos.  
Cuando uno se enferma o me llaman de 
las escuelas, mi rutina es un caos.

¿RECURRISTE A UN TANATÓ-
LOGO O PSICOTERAPEUTA?
No, pero mi pareja opina que debo ir. 
Estoy buscando para que todos vayamos, 
que nos demos el tiempo porque viene di-
ciembre y la época es dura para pasarla 
por primera vez sin ella.

No cabe duda que el primer paso es 
permitir que la gente sea amable con 
uno, alimentarse sanamente, recurrir a la 
gente y no aislarse y por supuesto, ayu-
darse de un especialista.
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POR BECKY KRINSKY

L a felicidad y la ale-
gría son un viejo 
comercio que en los 
últimos tiempos se 
ha puesto más de 
moda. Todos asegu-
ran que pueden ven-

der la felicidad y ofrecen en todas las 
formas posibles para poderla adquirir. 
¿Quién no quiere estar feliz, a quién no 
le gusta sentirse alegre?.

Obvio que todos queremos vivir con-
tentos, felices y no tener preocupacio-
nes ni problemas. Pero en realidad pa-
reciera que el único objetivo de la vida, 
debiera ser feliz, vivir alegre y solo dis-
frutar, evitando las situaciones complica-
das, estresantes y dolorosas.

Vivir una vida feliz, claro; sin proble-
mas, imposible, eso no es una realidad. 
Hasta los cuentos de hadas tienen siem-
pre a la bruja o a un villano que se en-

carga de robar la felicidad y la tranquili-
dad de los príncipes y las doncellas. No 
existe una vida libre de preocupaciones.

Los problemas, las ansiedades y el sufri-
miento, siempre traen consigo crecimiento, 
superación y fortalecimiento personal. De 
la alegría se obtienen buenos recuerdos, 
que alivian el alma, animan la vida y dan 
buenos motivos para vivir, los cuales ade-
más ayudan a compensar el trabajo de los 
otros momentos no tan gratos. Esto no quie-
re decir que solo se crece cuando se sufre, 
hay que sufrir más y estar alegre menos.

PERO HABLANDO 
DE LA ALEGRÍA Y 
LA FELICIDAD, ¿PORQUE 
TANTA IMPORTANCIA?
Es esencial tener una actitud positiva y una 
buena disposición, porque esa es la me-
jor manera de vivir la vida. Hay que estar 
feliz porque se tiene el privilegio de estar 
vivo; porque tiene salud; porque se puede 
disfrutar del sol, del aire, de la lluvia… 

porque hay que vivir y es mejor vivir bien.
La alegría no tiene nada que ver con 

el dinero, con la fama, ni con el éxito a 
pesar de que todas estas condiciones 
pueden influir o ayudar, esto no determi-
na la esencia de la felicidad. La alegría 
es una actitud y una manera de vivir, 
son los pensamientos y la manera de 
expresarse y la forma de ser.

Pareciera que  sería conveniente de 
reprogramar los pensamientos de la 
gente negativa, frustradas y enojonas, 
para poder encontrar las razones rea-
les por las cuales uno debe de ser feliz. 
Hay que descubrir la fuerza interna que 
cada persona tiene para poder tener 
una mejor actitud frente a la adversidad.  

Cuando uno es feliz, simplemente por-
que sabe estar agradecido por lo que 
tiene, por lo que tuvo o lo que cono-
ce… aun cuando las cosas no son lo 
que quisiera. La alegría le permite ver la 
vida llena de oportunidades, con gente 
interesante y con posibilidades.

¿POR QUÉ
necesitas estar 

ALE
GRE?

CUANDO NO TIENES UNA BUENA RAZÓN 
PARA ESTAR FELIZ, ¿DEBES DE FINGIR?

Tu
PERSONAl RECETAS PARA LA VIDA©
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*RECUERDA: Sé feliz porque vas a vivir mejor y esa 
es la mejor razón. 

LA RECETA: BUSCA 
LA ALEGRÍA EN TU VIDA
INGREDIENTES
1 TAZA DE SONRISAS - acciones concretas que se conta-
gian para expresar alegría.
1 CUBITO DE BONDAD - cortesía, atenciones y empatía.
2 CUCHARADITAS DE OJO NOBLE - juzgar con bondad, 
buenas intenciones y buena actitud.
1 CHORRITO DE GRATITUD- agradecimiento por la vida 
que se tiene.
1 PIZCA DE FE - esperanza y confianza en que todo tiene 
una buena razón.

RECOMENDACIÓN DEL CHEF
>> Siempre hay que buscar una razón para estar contento 
aun cuando las cosas no se vean bien. Si no tienes nada, 
por lo menos ponte una sonrisa en tu rostro, pronto el mundo 
té dará la razón por la cual valió la pena sonreír.

MODO DE PREPARACIÓN

1. LA EXPRESIÓN DE TU 
ROSTRO 

influye en cómo te tratan los demás. Una sonrisa otorga una 
sensación de bienestar. Es una acción que tiene recompen-
sa inmediata, alienta las acciones positivas, eleva al espíritu 
y  te conecta con los demás.

2. LA ALEGRÍA MODIFICA Y DUL-
CIFICA nuestro 

interior e irradia calidez. La actitud externa puede cambiar 
el modo de cómo nos apreciamos internamente. El alma 
necesita sentir la conexión y el calor humano poder sentirse 
viva.  

3. EL SONREÍR, BUSCAR LA 
ALEGRÍA y tratar 

de ser feliz no implica olvidarnos o negarnos de nuestros 
problemas, simplemente es dar una buena cara a todos los 
que nos rodean, siendo corteses y emanando una buena 
actitud. La sonrisa exhibe nuestra gentileza, abre los canales 
de comunicación y resulta contagiosa.

La buena actitud se contagia y crea una cadena de actitudes posi-
tivas que alivian el dolor, mejoran el sabor de la amargura y conec-
tan a la persona con un mundo bondadoso, abundante y sensible. 
Cuando se pierde la habilidad de reír, de compartir, de ser feliz y 
de dar, uno se desconecta del mundo, se ciega y se aísla. No hay 
manera de que una persona así pueda tener una buena vida.

Por eso hay que hacer todo lo posible para encontrar las 
razones que alegran la vida y buscar la felicidad en la vida 
que se tiene. Así, se tendrá mejores posibilidades para encon-

trar nuevas razones para ser feliz y crear un 
comportamiento productivo y efectivo.

Verdad que vale la pena esforzarse 
para ser feliz, y no es de fingir, es real. 
Tú tienes muchas razones por las cua-
les debes de estar feliz y agradecido, 
a lo mejor no las reconoces o no las 
quieres ver. Te invito a que las en-
cuentres, realmente vale la pena.

¿YA ERES 
PARTE DE 
NUESTRO 
GRUPO? 

PAG WEB
recetasparalavida.com

FACEBOOK
recetasparalavida

TWITTER 
@recipesforlife
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HIJOS
Tus

POR PSIC. MAYRA MEDINA DE HIJAR

S i algo tienen en común las 
personas que acuden a 
consulta psicoterapéutica 
es, sin duda, la incapa-
cidad de resolver un con-
flicto. No podemos evitar 
que sucedan, forman par-

te sustancial de la vida y desde niños apren-
demos a enfrentarlos con ayuda de nuestros 
padres o cuidadores. Lo importante es seña-
lar cómo aprendemos a resolver problemas 
en casa desde pequeños.

EL “HÁGALO USTED MISMO”
Levante la mano el padre o la madre que, 
por proteger a su hijo, no ha resuelto una 
tarea o problema que es responsabilidad 
del niño. Levante la mano también aquel 
que ofrece la solución rápidamente mu-
cho antes de que el niño llegue solo a su 
propia conclusión o alternativas. 

¡Y QUE GANE

EL AMOR!: 
APRENDIENDO A RESOLVER CONFLICTOS EN CASA

“ …nos cuesta trabajo aceptar que
el problema no es nuestro, sino del 

niño y que nuestra labor es apoyarlo, 
no responsabilizarnos…



Lo sé, todo sea por protegerlos ¿cierto?, para que no se frustren, no llo-
ren o simplemente nosotros tenemos prisa y hacerlo por ellos es bastante 
práctico (nadie notó que esa maqueta de tres pisos y con desniveles la 
hizo usted, cuando al niño solo se le pidió una casita de palitos de paleta 
y engrudo). 

Lo cierto es que nos cuesta trabajo aceptar que el problema no es nuestro, 
sino del niño y que nuestra labor es apoyarlo, no responsabilizarnos de sus 
labores.

RESPETEMOS EL CRECIMIENTO
DE LOS NIÑOS
A los niños les gusta explorar, darse cuenta qué 
tan fuertes y rápidos pueden ser o qué tan alto 
pueden subir. Desde que nacen están en cons-
tante movimiento, descubriendo sus capaci-
dades de acuerdo a sus habilidades. De esta 
forma es como el ser humano supera obstáculos, 

recaba información y aplica lo adquirido para los 
futuros retos. De eso se alimenta la experiencia.

*La autora es Licenciada en Psicología Familiar.

Psicoterapeuta Familiar y de Pareja.

¿CÓMO PODEMOS APOYARLE EN 
LA SOLUCIÓN DE LOS CONFLICTOS?
1. ANALIZANDO EL PROBLEMA. Ayudarle a identificar qué 

es exactamente lo que tiene que ver con él, de tal manera 
que asuma su responsabilidad, sin culpar a terceros o sin evadirse: 
¿Te gustaría contarme lo que pasó?, ¿Cuál crees que podría ser la 
causa?

2. VER LAS POSIBLES SOLUCIONES. Después de reconocer 
su parte en el problema, el niño podrá expresar las posibles 

soluciones que él considere darán mejor resultado: ¿Qué te gustaría 
hacer?, ¿Qué tienes que hacer para lograrlo? Permita que piense 
en las diferentes soluciones y cuestiónelas de esta forma, aunque 
sean ilógicas e imprácticas; permita que piense, sin criticarlo ni mini-
mizar sus ideas. 

3. DE TODAS, UNA. Después de que él termine de dar sus solu-
ciones pregunte: ¿Qué crees que pasaría si…? esto le servirá 

al niño para discriminar lo viable o no, y optar por una solución. 
Comparen juntos las opciones y que él determine la que crea mejor 
solución. No habrá buenas o malas, la puesta en práctica lo dirá.

4. SUS MANITAS A LA OBRA. El qué, cómo, cuándo y dónde 
llevan a la solución, es algo que debemos fomentar, así sabrá 

que no solamente los problemas se resolverán con ideas, sino que 
hay que comprometerse y actuar, tanto él como nosotros, en lo que 
nos corresponde ayudarle (nuestra ración de responsabilidad adulta 
es igual a no hacer la maqueta, pero sí el engrudo).

5. SEGUIMIENTO. Estar revisando la evolución del problema: 
si ya se solucionó, si ya terminó de aplicar lo planeado, si 

resultó o no, si persiste el problema, de esta forma sabremos si fue 
adecuado o bien se puede optar por otro camino, repasando las 
otras soluciones o diseñando nuevas. Aprendiendo siempre de todo 
lo decidido.

6. SER AGRADECIDO. Agradeciendo al niño su confianza y que 
nos permitió acompañarlo en este proceso, fomenta el ser 

agradecido también por sentirse apoyado, no criticado y con el 
valor para ser solidario con alguien más.

MÁS 
CONSEJOS EN: 

FACEBOOK
psic.mayra.medina

PAG. WEB
www.psicofamiliaypareja.com

No siempre su hijo estará dispuesto a enfrentar un problema de esta 
manera, dependerá de lo difícil que le resulte o de lo poco capaz que 
se considere, se mostrará ansioso y se cerrará ante la idea de pensar 
opciones. Algo así podrá generar conflictos entre ustedes, es entonces 
que aprenderemos junto con él que la solución no debe ser autoritaria 
y que no la tiene uno solamente, pues el otro se sentirá lastimado o dis-
gustado. El conflicto se resuelve efectivamente cuando todas las partes 
salen ganando.
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Moda

POR BECKY DURÁN 

E l clima comienza a 
cambiar y esto signi-
fica que muy pronto 
vendrá un cambio ra-
dical en nuestro guar-
darropa y calzado. 
Por lo mismo dejare-

mos a un lado nuestros zapatos abiertos 
y colores veraniegos, por cerrados y  to-
nos más oscuros.

Los centros comerciales ya 
tienen las diferentes opciones 
para esta nueva temporada: 
colores, diseños, materiales y 
también precios. Es por ello 
que te doy los siguientes con-
sejos para elegir un par de 
botas que puedan ser útiles y 
realices una buena compra.

TOMA NOTA
1. BUSCA EN  LAS REVIS-

TAS Y EN LOS MEDIOS 
SOCIALES como Pinterest, 
Instagram, etcétera, para darte una idea 
de las tendencias, la gama de colores, los 
materiales y combinaciones que se usarán 
para esta temporada.

2. CONOCE TU CUERPO. Es importante 
conocer nuestro cuerpo, ya que de 

esta manera podemos saber realmen-
te qué es lo que nos favorece. Es cierto 
que los diseñadores proponen diferentes 
tendencias, pero la realidad es que, lo 
que vemos en desfiles y revistas, son para 
personas muy altas y delgadas. Al estar 
consciente de tu cuerpo, puedes lucir de 
maravilla. En el caso de las 
botas también nos pueden 
favorecer o todo lo contrario, 
ya que te pueden alargar o 
hacer que te veas más baja. 

3. LAS BOTAS 
ARRIBA DE 

LAS RODILLAS son 
solo para perso-
nas con piernas 
largas y delgadas; 
las que son a me-
dia pantorrilla son ideales para 
personas de estatura prome-
dio; y las de tacones altos son 
ideales para personas bajitas, 
pero debes de tener cuidado 
que no se vea desproporciona-
da a tu altura.

4. LOS BOTINES SON FA-
VORECEDORES PARA LA 

MAYORÍA de los cuerpos, además son muy 
prácticos y versátiles ya que se pueden 
utilizar con pantalones y faldas.

5. EN CUANTO AL MATERIAL debes de 
seleccionar botas de buena calidad 

por diferentes razones, entre ellas porque 
te van a cubrir bien del frío, lucirán por su 
calidad y te durarán más tiempo. Es cierto 
que en las tiendas hay botas a precios muy 
bajos, solo toma en cuenta que muchas 
de ellas se ven muy sintéticas y la protec-
ción y durabilidad es de poco tiempo.

6. SI ELIGES POR PRECIO, al 
inicio de temporada sabrás 

que no hay casi ofertas, así que te 
recomiendo que antes de com-

prar busques en internet 
cuáles son las alternativas 
que ofrecen las tiendas, 
compara precios, busca 
descuentos. Otra opción 
es visitar los outlets para ver 
qué es lo que te ofrecen, y 

por último las tiendas.

7. COLOR. Los básicos son negro, café, 
gris y camello, te recomiendo que si tu 

presupuesto no es amplio, te vayas por el 
color que más combine con tu guardarropa, 
aunque la mayoría de los colores neutros 
son muy fáciles de combinar 
con otras gamas. Si eres de las 
mujeres que tienen todos los 
colores neutros, anímate a bus-
car unos botines estampados 
de leopardo o tal vez 
unos color guinda.

Elige las

BOTAS
IDEALES PARA TI
Antes de elegir unas botas para esta
próxima temporada, no olvides considerar
tu presupuesto, color, material y sobre
todo que vayan con tu cuerpo, para
que realices una buena compra



El invierno ya está
en puerta y BABY 
BLUE ya tiene 
los mejores estilos 
infantiles y colores
de moda para 
esta temporada
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FAMOSAS Y SABROSAS
Hermosas

¿Grenache
o Garnacha?

POR DIONISIO DEL VALLE

S oy una uva orgullosa-
mente aragonesa, aun-
que hace algunos años, 
a principios del siglo pa-
sado para ser más pre-
cisa, me llevaron a vivir 
a La Rioja, lugar en el 

que he echado profundas raíces y al que 
debo buena parte de mi prestigio, del 
que ahora disfruto de manera sinigual. 

Nunca he renegado de mi nombre original 
que es Garnacha acompañando con orgullo 
a mi hermana mayor, la Tempranillo. Es cier-
to que soy más conocida por mi apelativo 
francés, debido principalmente a los extraor-
dinarios vinos que se elaboran conmigo en 
la región del Ródano, en particular los que 
se producen en la famosa Denominación de 
Origen Chateauneuf-du-Pape, en la que llevo 
la voz cantante de la mano de otras doce 
variedades que estamos autorizadas para 
elaborar los vinos tintos de dicho lugar. 

Prefiero los lugares cálidos y secos, y 
generalmente mis frutos maduran tarde, 
en comparación con otras variedades. 
Además los enólogos son muy cuidadosos 
conmigo ya que soy muy propensa a la 
oxidación cuando se descuidan los niveles 
de temperatura ambiente durante el proce-
so de conversión de mi mosto en vino. 

Me vienen bien las fermentaciones lentas 

y a temperaturas relativamente bajas. La 
Tempranillo se burla de mí diciendo que soy 
pre diabética, por mi alta concentración de 
azúcar, pero está más que convencida que 
soy, junto con nuestras primas la Mazuelo y 
la Graciano, sus mejores aliadas. 

En particular le aporto a los vinos de mi 
tierra vigor y fuerza, y cuando tengo cierta 
edad, mis frutos dan como resultado vinos 
de matices oscuros y de carácter tánico, 
lo que se traduce en caldos con cuerpo, 
robustos y de notas aromáticas complejas 
que pueden transitar de los aromas que 
recuerdan a la fresa y a la frambuesa, y 
a otros más intensos, como el jengibre, la 
piel curtida y hasta sutiles notas de alqui-
trán, específicamente el olor de la resina. 

También, si el enólogo así lo desea, soy 

capaz de producir vinos rosados de extraordi-
naria calidad, o tintos ligeros y alegres. Como 
ven soy una variedad de lo más versátil. 

Cuando llegué a México, ya se imagina-
rán: ¿Qué te llamas Garnacha? ¡No pue-
de ser! aquí las garnachas no se beben, 
se comen. Quizás esa sea la razón por 
la que los productores prefieren llamarme 
Grenache. Y no crean que mi caso es úni-
co, para nada, sucede lo mismo con mi 
hermana la Cariñena, a la que también se 
le conoce más por su nombre francés: Ca-
rignan. Por cierto, aquí entre nos, se dice 
que nosotras dos somos las candidatas 
más fuertes para convertirnos, algún día, 
en la uva emblemática de México, el tiem-
po lo dirá. La realidad es que las dos so-
mos variedades que nos hemos adaptado 
de maravilla al terruño bajacaliforniano. 

Ejemplos de mi caso sobran y aquí les 
doy algunos nortes. El Artigiano de Fratelli 
Pasini y el Pagano de Hacienda La Lomita, 
dos vinos de complejidad media, con aro-
mas de fruta roja, vainilla, tostados y espe-
cies. El Maat de Joaquín Prieto, los claretes 
de Casta de Vinos y Maga, llamados Pita-
ya y Magia Rosa respectivamente y, por 
supuesto, los repetidos ensayos de Hugo, 
un enólogo que ha logrado entender muy 
bien mi ruta de vida en estas tierras.

Así es que ya lo saben, cuando an-
den de antojo, las garnachas no solo se 
muerden, ¡también se toman!.

La garnacha es una 
variedad de origen 

español que, debido a 
su enorme versatilidad 

se ha convertido en una 
de las mejor adaptadas 

al viñedo mexicano
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Gastronomía

POR ANA LAURA MARTÍNEZ GARDOQUI

D e las expresiones cul-
turales más simbólicas 
de los mexicanos son, 
sin duda alguna, las 
dedicadas a los muer-
tos. Son los muertos 
quienes regresan, 

conviven y dan alegría a esta festividad. Es 
una  reunión de los vivos con los muertos.

El Día de Muertos es considerado por la 
UNESCO como Obra Maestra del Patri-
monio Oral e Intangible de la Humanidad 
desde el 2003. Matsuura, el entonces 
director general del organismo dijo que 
“es la festividad más importante del patri-
monio vivo de México y del mundo, está 
considerada como una de las expresiones 
culturales más antiguas y de mayor rele-
vancia entre los grupos étnicos del país”.

Además de que estas fechas son una 
gran oportunidad para que los niños co-
nozcan a sus antepasados “aunque sea en 
fotografía” y sepan más acerca de ellos, 
por ejemplo qué es lo que les gustaba co-
mer, etc., es una manera de identificarnos  
con nuestras raíces.

Todos los integrantes de la familia 
pueden ayudar en la elaboración de la 
ofrenda: haciendo cadenas y flores de 
papel de china de colores o recolectan-
do los objetos necesarios para ser colo-
cados en el altar, y entonces se convierte 

en una actividad que une a la familia.
En México existen muchas maneras de 

hacer ofrendas según la tradición. La que 
a continuación les comparto es la que se 
ha hecho en mi familia desde hace más 
de tres generaciones.

¿Quieres saber cómo hacer 

una ofrenda de muertos?
ARTÍCULO SIGNIFICADO
Velas, veladoras Luz que guía a los difuntos
Copal, incienso,  Purifican el ambiente
hierbas aromáticas
Papel picado Alegría de vivir
Flores de cempasúchil Aromatizan el lugar y dan la bienvenida
Mantel blanco Pureza
Calaveras de Los que se han ido
azúcar con nombre
Catrinas Decoración
Agua Vida y calma la sed a los difuntos
Comida favorita del difunto Agasajo
Pan de muerto Ofrenda a los espíritus
Cerveza, tequila, vino Para brindar con los difuntos en recuerdo   
 de la alegría de la vida
Fotografías de los difuntos Que vean que son recordados
Cruz y agua bendita Para que lleguen y se vayan bien las ánimas
Sal Evita la descomposición
Xoloizcuintle- perrito Acompaña a los niños difuntos
Jabón y toalla Para que se limpien las ánimas 
 cuando llegan del largo camino

*Al hacer tu ofrenda de muertos preservas esta tradición para que siga viva para las 
siguientes generaciones. No debemos olvidar que somos un pueblo ritual.
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CALIMAX
Publi

¿S abían us-
tedes que 
en Calimax 
p u e d e n 
encon t ra r 
Ce r t i f i e d 
A n g u s 

Beef® ? Esta carne de 
excelente calidad ahora a 

nuestro alcance, perfecta para ésta tem-
porada de fiesta y para consentir a la 
familia y a nuestros invitados con  cortes 
de primera.

PERO ¿QUÉ ES 
CERTIFIED ANGUS BEEF®?
¡Angus es el nombre de la vaca! Esta 
raza es proveniente de Escocia. 

La calidad de la carne que comemos es 
muy importante, es por eso que no solo 

importa el tipo de ganado, sino también 
la genética y las condiciones en las que 
viven estos animales, lo que comen y cla-
ro, el manejo del rastro a nuestra casa.

La carne Certified Angus Beef® en Ca-
limax nunca es congelada y tarda menos 
de un día su traslado del rastro a las tien-
das ¡súper fresca!

La palabra certificado (Certified) hoy 
está en boca de todos. Y con mucha 
razón, pues un producto certificado es 
igual a un producto ¡garantizado!, razón 
por la que Calimax ahora ofrece en sus 
tiendas la marca Certified Angus Beef®.

¿QUÉ ES LA MARCA CERTI-
FIED ANGUS BEEF®?
Es la mejor marca de carne Angus dis-
ponible, ya que menos del 8% de toda 
la carne de res americana califica para 

la marca, muy bien seleccionada. Ade-
más es la carne de res con el mayor 
sabor, jugosidad y suavidad que se 
puede obtener.

¿QUÉ LA HACE TAN BUENA?
Sus diez especificaciones científicas, cer-
tificadas por el Departamento de Agricul-
tura de los Estados Unidos (USDA por sus 
siglas en inglés), los estándares exceden 
a aquellos de la carne de res USDA Pri-
me, Choice y Select, ¡wow!

Finalmente, contiene la cantidad co-
rrecta de marmoleo (los hilos de grasa 
intramuscular) que le otorga un excelente 
sabor. (Es muy importante que, cuando 
estamos escogiendo nuestro corte, revi-
sar bien el marmoleo. Se ven como lí-
neas blancas entre la carne casi como 
telarañas, ésta es la  grasa).

SOLO EN

POR SUSAN MONSALVE | FOTOGRAFÍA ROSARIO VERGARA

ANGUS 

BEEF® 

Calimax

CERTIFIED
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La marca Certified Angus Beef® nos ga-
rantiza un buen marmoleo, una madurez 
adecuada de la carne, el tamaño de los 
cortes perfectos, excelentes condiciones 
de la carne, suavidad y mucho sabor.

Y ahora que tenemos esta excelente 
carne ¡a cocinarla!

¿Cuál es el término perfecto de una 
carne? ¡El que a ti más te guste! Así es, 
pero hay que conocerlos bien.

Poco hecha o “bleu” (azul): Este punto 
de cocción de la carne es perfecto para 
un asado o un cocinado a temperatura 
alta (en plancha, sartén o parrilla). La 
carne queda con una consistencia blan-
da, sabrosa y una temperatura interior 
de 40ºC.

Sangrante o “saigné”: Este punto de 
cocción se consigue con un cocinado 
rápido y una temperatura alta tanto en 

la plancha, sartén o parrilla. Se debe 
realizar creando una costra ligeramente 
resistente y una temperatura inte-
rior de 55ºC.

En su punto o “a point”: 
Este punto se consigue 
con un cocinado más 
lento y con una tempe-
ratura más baja en la 
plancha, sartén o parri-
lla. La costra exterior es 
más resistente que en el 
punto de cocción interior. 
Sobre la superficie de la car-
ne aparece algo de sangre y tiene 
una temperatura interna de 65ºC.

Bien hecha o “bien cuit”: Se logra con 
una cocción muy lenta, de costra resis-
tente y con una temperatura interna entre 
70 y 80ºC. Al evaporarse gran parte de 

los jugos de la carne, no es tan jugosa y 
afecta también a su sabor final. 

La única forma de verificar la tem-
peratura es con un termómetro 

para carne.
Amigas, las invito a pro-

bar la carne Certified An-
gus Beef® de venta en 
Calimax, ¡calidad garan-
tizada!.

ES IMPORTANTE no coci-
nar de más la carne; tener el sartén o 
parrilla con una buena temperatura; 
usar aceites de muy buena calidad y 
no ¡marinar! Esta carne tiene un gran 
sabor y solo necesita ser sazonada con 
una buena sal de mar y pimienta.

TIPS
Otro buen tip es 
NO COCINARLA 
DIRECTAMENTE 

DEL REFRIGERADOR, hay 
que dejar que la carne 
tome la temperatura 

ambiente durante unos
10 minutos, quedará

más suavecita.
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DEL MES
Mujer

POR ANA PATRICIA VALAY

J ulieta Quiñónez, es el proto-
tipo de la mujer exitosa.  In-
teligente, guapa, delgada, 
de personalidad atrayente 
y muy simpática. Pero su 
pasado dista mucho de ser 
el escenario idóneo para 

“jugar” la vida (usando su pro-
pia analogía), que le permitiera 

alcanzar el éxito, no sólo en el mundo de 
los negocios sino en su entorno personal. 

Aquí en estas páginas, su historia y la 
fórmula que le ha permitido mantenerse ju-
gando: avante, triunfal y siempre adelante. 

REMONTAR DESDE ATRÁS…
La hoy directora y dueña de Morris, Agen-
te de Seguros, S.A de C.V., que sin haber 
llegado a sus cuarentas puede jactarse 
de estar posicionada en el mercado del 
ramo desde hace 18 años (15 ya con su 
negocio), no nació en cuna de oro. Por el 
contrario, a pesar de contar con todo el 
cariño, amor y consejos que su madre le 
pudiera prodigar junto con su hermana, 
tuvo muchas carencias que la ayudaron, 
según me cuenta, a forjar su carácter. 

“Yo siempre he dicho que tuve la fortu-
na de nacer pobre, pues aunque suena 

contradictorio, los más aguerridos espíri-
tus se forman en la austeridad. Ello te da 
el hambre de querer salir adelante”, nos 
dice una Julieta convencida de que gra-
cias a la precaria situación económica 
de su familia, el anhelo de triunfo y pros-
peridad económica se arraigó en su ser. 

No fue una chica cuyo interés se fincara 
sólo en las cosas materiales, pues me com-
parte que su madre que se llama igual que 
ella,  siempre se encargó de que tuviera los 
pies puestos sobre la tierra. Ella, que para 

Julieta madre y padre a la vez. 
Lo cierto es que para Julieta, su anhe-

lo de ser empresaria e independiente, 
era sólido y consistente, a pesar de 
que hubo quienes no estuvieron muy de 
acuerdo con sus decisiones. 

“De pronto hay cierta ignorancia en la 
familia y te lo critican en el sentido más 
benévolo porque no hay una trayectoria 
empresarial en la familia”, confiesa. 

Pero eso no importó. Se graduó de la li-
cenciatura en administración de empresas 
a la par de que trabajaba. Durante esos 
cinco años se fogueó en empresas reco-
nocidas como Seguros Tepeyac y Zurich, 
y a los 25 años ya era gerente y trabaja-
ba bajo una especie de fusión como inde-
pendiente y agente. Finalmente conformó 
su empresa lo que pocos logran. 

“Muy pocos agentes se hacen perso-
nas morales, es como la graduación 
como agente… “nos dice. 

Morris, Agente de Seguros, S.A de 
C.V., representa a 17 de las compañías 
de seguros más reconocidas en el mun-
do y en México, pero más allá de velar 
por los intereses de éstas, ella y cada 
una de las 16 personas que conforman 
esta empresa, buscan satisfacer a sus 
clientes, que por años han depositado 
en ellos su confianza. 

“DE LA AUSTERIDAD AL ÉXITO”

Julieta 
Quiñónez
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¿CÓMO LLEGAR AL ÉXITO? 
Dejo de escribir mientras platico con Ju-
lieta y subo la mirada. Al fondo de su 
extensa oficina, están decenas de reco-
nocimientos que ha ido acumulando a 
lo largo de estos años. Se los entregan 
en convenciones que igual tienen lugar 
en algún país Europeo como en alguna 
playa o destino turístico del país. 

¿CUÁL ES LA CLAVE DE 
TU ÉXITO?, LE PREGUNTO
Julieta contesta de manera muy concreta. 

“Especificando las metas y trabajando muy 
duro. Lo demás son estilos. Las cosas limpias, 
hechas con amor y pasión rinden frutos”.  

Desde hace veinte años Julieta escribe 
sus metas en una libreta. Me muestra la 
lista. Está hecha a mano. Pero lo que 
más me sorprende es que no sólo se de-
dica al hacer o al tener, sino al ser. 

Está viviendo una etapa de su vida en la 
que busca el equilibrio. Las largas horas de 
juventud que le dedicó al trabajo mientras sus 
compañeros se divertían en el antro (como 
ella misma dice) le dieron éxito y prestigio, 
pero ahora (desde hace diez años) tiene una 
familia. Su esposo Kevin y su hijo de ocho 
años del mismo nombre, a quienes busca 
dedicarles tiempo de calidad. 

Julieta está convencida de que el éxito 
no sólo se mide con el hacer, o el tener, 
lo que la mayoría de la gente suele apre-
ciar únicamente. Aprendió tal vez de una 
forma dura y cruel lo que su madre le dijo 
siempre: la vida es un juego que hay que 
saber disfrutar con estrategia, sabiduría y 
entrega, pues éste, de pronto se acaba. 

Fue intempestivo. No hubo momento del 
adiós, abrazos ni palabras bonita. Sólo 
ocurrió. Ya no estaba más. Así abrupta-

mente, suele a veces terminar el juego de 
la vida. Eso no lo podemos controlar. Así 
se fue el gran amor de su vida, de la de 
Julieta Quiñónez Castaños. 

EL DOLOR QUE 
CIMBRA PERO QUE 
PULE EL DIAMANTE… 
Platico con esta joven mujer y me pregun-
to. ¿Cómo se da tiempo para tanto? Y es 
que ¡también, es escritora! Está por pre-

RECOMENDACIÓN IMPORTANTE DE JULIETA

“ Soy una convencida de que tenemos la 
responsabilidad de reconocer y reforzar nuestras 

capacidades, conocer y defender nuestros 
derechos. Tenemos la obligación, ahora 
sí que “moral” de prepararnos y trabajar, 

vivir de nuestro trabajo y así izar 
nuestra bandera de independencia

CONFESIONES DE MUJERES DE MORAL RELAJADA, 
2015



sentar su segundo libro: “Confesiones de 
Mujeres de moral Relajada” y “El juego 
de la vida”, hoy a la venta en las librerías 
de mayor prestigio de la ciudad, será pre-
sentado en la edición 2015 de la Feria 
Internacional del Libro en Guadalajara.

En este último libro que menciono, Julieta 
narra algo indescriptible, que nos traslada 
hasta el momento en que le avisan de una 
de las pérdidas más importantes y dolorosas 
que una mujer puede tener en su vida, la de 
su madre. No quisiera describirles la escena, 
aunque les confieso que es desgarradora, 
porque me encantaría que compraran y leye-
ran el libro, pero me conmovió hasta las lágri-
mas y me hizo reflexionar sobre la importan-
cia del aquí y del ahora, y de disfrutar de este 
juego de la vida, amando y expresándolo. 

ELLA LO PONE EN 
ESTAS PALABRAS
“El juego de la vida entonces, no puede, no 
debe ser limitado. Nuestro juego es comple-
jo, debe ser jugado con mucha estrategia”

“Tómalo como un recordatorio urgente 

si estás pasando tus ojos por estas letras, 
de que el Juego tiene fecha de expiración, 
así que hay que vivirlo y no olvidarnos de 
disfrutarlo al máximo.”

El dolor cimbra, estruja y a veces has-
ta impulsa a querer abandonar el juego, 
pero a veces es necesario para pulir ese 
diamante en bruto que somos, para 
convertirnos en algo mejor. 

JUGANDO CON 
EL ABECEDARIO…  
Julieta trabaja duro para 
disfrutar de su pasión y vo-
cación por las letras. Una 
meta más cumplida en su 
vida: Publicar sus propios 
pensamientos, ideas y poemas. 

Y en este nuevo libro que está 
por salir, que está por editarse, Ju-
lieta adelanta sobre “Confesiones de Muje-
res de moral Relajada”:

“Este es un libro irreverente que se bur-
la de la hipocresía y celebra el amor 
como quiera que este se dé”.

“Este libro nos defiende en el sentido 
de no dejarnos sucumbir ante una cultura 
machista e izar la bandera de nuestra in-
dependencia, trabajando, realizándonos, 

no compitiendo, no tirando por la borda los 
valores…. “, promete además que será di-
vertido, con ese humor negro que le fascina. 

Así, hoy conocimos a esta mujer luchona 
y guerrera que aprendió de su madre, que 
“se puede ser feliz, aun en soledad, aun 
en la pobreza, aun cuando el juego de 

la vida no da buenos motivos”. 
Julieta sabe perfectamente 
que intentar ser felices siem-
pre será una decisión 
personal y por ello bus-
ca jugar siempre con 
amor, en el aquí y en el 
ahora, pero deseando 
y buscando que tam-

bién los demás decidan 
jugar su propia vida con sa-

biduría, estrategia y diversión, 
para que sean felices.

ESTRATEGIA DE 
JUEGO DE JULIETA 
QUIÑÓNEZ 
1. TENER metas claras
2. TRABAJAR mucho
3. Y PONERLE AMOR Y PASIÓN a cada 
cosa que se hace. 

CONTACTO
PORTAL

www.julietaquinonezcastaños.
com

TELÉFONO
664 607 90 03 Ext. 105 

E-MAIL
julieta@morrisseguros.com
www.morrisseguros.com

DEL MES
Mujer



Etiennette

blvd. aguacaliente 1389, tijuana, bc

nombre: etiennette
edad: 35 años
perfil: viajar por
 todo el mundo 
para seleccionar 
las colecciones 
más actuales
filosofía : 
servicio personalizado
diseño tienda: 
vanguardista - minimalista
contacto: 664 686 2715
etiennette@aol.com



INSPIRANDO MUJERES
Mujeres
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POR LIZETH GARCÍA PEÑA

E lena Velazco es una 
mujer que ve la vida 
como una aventura 
en la cual cada día 
se nos presenta con 
la oportunidad de 
aprender algo nue-

vo. Para ella, el logro más importante 
de su vida ha sido compaginar sus dos 
facetas: la profesional y la de ser madre.

La fundadora de la firma Chavarín 
Velazco Consultores, empresa de ca-
pacitación y consultoría creada en el 
2004 junto con su esposo Manuel 
Chavarín, compartió con Mujer Actual 
algunas de sus vivencias y las difíciles 
decisiones que tuvo que tomar para ser 
una mujer con logros importantes.

PASO A PASO
Velazco es licenciada en Relaciones Co-
merciales y tuvo la fortuna de ingresar a 
Telnor una vez que terminó su Carrera: 
“Trabajé ahí 15 años, de los cuales los 
últimos ocho fui miembro del Comité de 
Dirección y hace 13 años que renuncié, 
para fundar mi firma”, comentó.

“Mucho de lo que soy y lo que hago vie-
ne de esa experiencia. Fue un momento 
en mi vida muy especial, yo entré a Te-
lnor al salir de la universidad, empecé 
a trabajar muy jovencita; ahí conocí a 
mi novio y ahí me casé”, relató Elena.

Elena Velazco
EXITOSA EN

SU PROFESIÓN 
Y COMO SER 

HUMANO
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“Empecé como ‘soldado raso’. Inicié una 
carrera corporativa paso por paso; fui ana-
lista, supervisora, coordinadora, gerente y 
finalmente directora de una de las áreas. 
Formé parte del Comité de Dirección, que 
fue una gran satisfacción, tuve una carrera 
brillante en esa empresa que para mí fue 
como otra escuela”, recordó.

TAMBIÉN DESEABA 
REALIZARSE COMO MADRE
Destacó que su ascenso a esos niveles 
dentro de la empresa fue muy rápido, 
pese al éxito profesional, Elena sintió que 
estaba descuidando su rol como madre.

“Empecé a tener un vacío muy grande 
como mamá y como mujer, mi vida era mi 
trabajo, mis hijas tendrían en aquella época 8 
y 10 años, de repente me di cuenta de que 
el tiempo se estaba yendo muy rápido… mis 
hijas estaban creciendo y yo no era la madre 
que yo había soñado ser para ellas.”, detalló.

“Casi no veía a mis hijas, viajaba mu-
cho; mi asistente me apoyaba con ir a los 
festivales cuando me encontraba de viaje 
y me traía los videos y las fotografías que 
les tomaba, ¡en muchas ocasiones veía a 
mis hijas en los festivales de la escuela en 
video! Un día fui a un desayuno de las 
mamás de la escuela de mi hija más pe-
queña, de repente una mamá que no me 
conocía, me ve llegar y me pregunta: ‘Y tú 
¿de quién eres mamá?’, yo le contesté: yo 
soy mamá de Natalia Chavarín, y ella me 
dijo: ¿qué no es Lidia López? (el nombre 
de mi asistente), y en ese momento decidí 
hacer un cambio radical. Me dije: esto 
es una señal”, narró así el momento más 
delicado de su vida familiar y profesional.

Esa situación fue la que la puso en el 
dilema de continuar su carrera en la em-
presa o buscar el equilibrio entre la familia 
y su trabajo, y eso la llevó a fundar Cha-
varin Velazco Consultores, que le permitió 
compaginar su vida laboral y familiar.

“Este negocio me permitió estar con mis 
hijas todo el tiempo que quise en sus etapas 
de adolescencia y niñez. Afortunadamente 
en nuestra firma nos ha ido muy bien, el 
negocio ahora exige mucho de mi tiempo, 
pero nuestras hijas ya están grandes, aun-
que sigo al pendiente, siento que ya no 
me necesitan tanto porque ya son adultas y 
son cada vez más independientes”.

¿CUÁLES FUERON LOS 
OBSTÁCULOS A LOS QUE TE 
ENFRENTASTE YA COMO EM-
PRESARIA INDEPENDIENTE?
“Nunca he visto las situaciones como un 

obstáculo, las he visto como una oportuni-
dad de aprender cosas nuevas y de crecer. 
Para mí la vida siempre ha sido un constan-
te aprendizaje; si veo algo desconocido o 
que me inspira temor, pienso: ¿qué tengo 
que aprender?, ¿dónde tengo que estu-
diar?, ¿qué libro debo leer?, ¿con quién me 
tengo que relacionar?”, señaló Velazco.

El haber trabajado en un corporativo fuerte 
y competitivo a nivel internacional, Elena dijo 
que eso le dio la confianza de sentir que po-
día desempañarse bien en cualquier situación.

VALORES PARA 
LA VIDA Y EL TRABAJO
Elena Velazco mencionó que los valores 
con los que se ha dirigido, han sido los 
mismos en el ámbito profesional y familiar. 

Destacó como los más importantes: la 
superación constante, el amor, la diver-
sión y sobre todo el ser congruente, este 
último ha sido el valor más complicado 
y el que más aprendizajes le ha dado.

“Es difícil ser congruente pero creo que 
es un valor muy importante. Por ejemplo, 
en nuestra empresa, nosotros damos cursos 
de comunicación interpersonal; yo trabajo 
con mi socio, que también es mi esposo y 
como todas las parejas, en ocasiones nos 
disgustamos, pues ahí es donde entra la 
congruencia. Nosotros tenemos que desa-
rrollar y mostrar dominio de las habilidades 
que tratamos de enseñar a los demás, sin 
que quiera decirte con esto que somos la 
pareja perfecta ni mucho menos, creo que 
cada vez aprendemos a comunicarnos me-
jor, a eso me refiero con ser congruentes. 
Nadie puede dar lo que no tiene”, relató.

EL CONSEJO MAS IMPOR-
TANTE PARA LAS MUJERES
Por la vasta experiencia que tiene Velaz-
co en el ámbito empresarial, compartió 
un consejo a las mujeres: “Lo que yo he 
visto, es que las mujeres necesitamos en-
focarnos más en aprender a superarnos, 
cuando las personas no se preparan, 
tratan de lograr las cosas ‘echándole 
ganas’ y ‘teniendo una buena actitud’. 
Desafortunadamente, eso no es sufi-
ciente. Al tener estas ideas fantasiosas, 
desdeñamos el leer libros, prepararnos, 
acercarnos con alguna persona exitosa 
para pedirle ayuda y aprender”. 

“Creo que el mejor consejo que le puedo 
dar a una mujer es decirle que se prepare. 
Todavía nos da miedo aprender cosas nue-
vas, y eso es grave porque nuestros sueños se 
pueden realizar solamente en el momento en 
el que aprendamos a hacerlos realidad. Mi 
consejo es soltar las cosas que nos distraen 
y entregarnos con pasión y compromiso a 
nuestro sueño”, concluyó.

“ Empecé a tener 
un vacío muy 
grande como 
mamá y como 

mujer, mi vida era 
completamente 

el trabajo…



DESTACADOS
Hombres
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PERRÍN
Tomás

“ Tomás derrochaba
creatividad e 

imaginación aún
en la más simple
de sus acciones

DANIEL SALINAS, ESCRITOR
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Hombres DESTACADOS

E l pasado 6 de Agos-
to, Tomás Perrín dijo 
adiós a una vida 
llena de esfuerzos, 
grandes logros y mu-
cha inspiración. La 
noticia causó eco en 

el mundo de la mercadotecnia, comuni-
cación y literatura ya que Tomás era un 
hombre como pocos. Por ello, Mujer Ac-
tual le rinde un homenaje y te presenta 
los detalles de su gran trayectoria, apo-
yados en dos de sus grandes amigos y 
colegas, el escritor y periodista Daniel 
Salinas Basave y el director de Brains-
torm Marketing Studio, Landare Pimentel. 

SUS INICIOS
Tomás Perrín nació en la Ciudad de Mé-
xico y vivió de cerca el comienzo de la 
televisión mexicana, donde su vocación 
despertó a la corta edad de cuatro años. 
Después de ser asistente de Alfonso Arau 
en la XEW se convirtió en Director Creativo 
de Publicidad Interamericana, cinco años 
después asumió el puesto de Director de 
Publicidad para Relojes Citizen a los 20 
años. Bajo el brazo llevó clientes de talla 
internacional como Johnnie Walker, Ba-
cardí y el Whiskey Buchanan’s , Panta-
lones Levi´s, Osterizer, Johnnie 
Walker y Hennessy entre 
otras, sus campañas 
llegaron hasta paí-
ses como Estados 
Unidos, España, 
Venezuela, El Rei-
no Unido, Puerto 
Rico, Nicaragua, 
Perú y El Salva-
dor, entre otros.

Su desempeño le 
llevó a impartir con-
ferencias en diversos 
rincones del mundo y 

fue reconocido en Suiza, Londres y Esco-
cia, además de Tokio y Checoeslovakia.

UN CAPÍTULO 
LLAMADO TIJUANA
En 1973 llegó a la ciudad de Tijuana 
como Director de Mercadotecnia del Hi-
pódromo y fue donde inició uno de los 
capítulos más queridos de su vida parti-
cipando también en la escena cultural al 
ser parte del equipo que trajo a la ciu-
dad el CECUT.  Esto siguió en diversas 
colaboraciones con instancias guberna-
mentales y proyectos a lo largo de más 
de cuatro décadas, donde recientemente 
puede mencionarse su gran labor en el 
proyecto el Parque Submarino Rosarito y 
en las ediciones de Tijuana Innovadora. 

Fue Productor Ejecutivo del Noticiero En 
Síntesis, Primer Presidente de la Funda-
ción Tijuana, Hombre de Distinción de la 
Mexicana American Foundation, Director 
de Mercadotecnia de Televisión Azteca, 
Director General de Radio Grupo Met y 
Director General de las 10 estaciones de 
radio de MVS en Baja California. El gru-
po MVS le nombró Director de Mercado-
tecnia Nacional y dentro de sus diversas 
actividades, llegó a colaborar con Pedro 

Ferriz de Con y Carmen Aristegui. 
Perrín, fue el primer hispa-

noamericano en recibir 
el titulo de Manager 

of Radio Marketing 
por parte de la Or-
ganización Lytle 
de Madison y el 
Radio Advertising 
Bureau, a las que 
representó como 
conferencista en 
las Expos de la 

NAB en Dallas, 
Madrid, Paris y Bar-

celona.

HOMENAJE A UNA
FANTÁSTICA VIDA 

POR REDACCIÓN MUJER ACTUAL  | FOTOGRAFIA JUAN PABLO USSEL

GRACIAS MI 
QUERIDO GURÚ

LANDARE PIMENTEL
 >> Pocas veces en la vida te encuentras 
con verdaderos genios, que sean senci-
llos y que posean un carácter sumamen-
te agradable y accesible como él.

Tomás Perrín significa para la industria 
de la mercadotecnia regional un gigan-
tesco pilar. Por lo que a mi generación 
respecta, puedo compartir con mucha 
alegría que fue él el que le dio bandera-
zo de arranque y credibilidad a la única 
asociación activa de mercadólogos 
hasta la actualidad, siendo padrino de 
la Asociación de Egresados en Merca-
dotecnia A.C. (ASEMAC) en el año 2011. 
Posteriormente fue nombrado miembro 
honorario y siempre estuvo activo en 
todas las invitaciones que se le hicieron.

Cuando tomaba la palabra en alguna 
sesión mostraba mucho interés por el 
proyecto, invitando a que se siguiera 
con el mismo y se buscara profesionalizar 
la industria, estableciendo un “código de 
ética” que dictara los lineamientos de 
competencia y estándares de calidad 
en los servicios de nuestro campo.

Tomás Perrín en toda ocasión tuvo la mejor 
actitud para participar en nuestra asocia-
ción, siendo él un reconocido y premiado 
mercadólogo a nivel internacional, siempre 
compartió su experiencia con nosotros. 

Mil gracias Tomás por ser mi mentor, 
amigo y parte importantísima de ASEMAC. 
Un “abrazo de oso” hasta la nube número 
12 donde ahora eres Director Creativo en 
el departamento de Marketing Celestial.

LOS MATICES
DE TOMÁS PERRÍN

DANIEL SALINAS BASAVE 
 >> Para poder siquiera acercarme a 
dimensionar una personalidad tan fasci-
nante como la de Tomás Perrín, tendría 
que escribir una biografía de un millar de 
páginas y aún si diera rienda suelta a la 
imaginación novelando su vida, lo cierto 
es que estaría lejos de poder reflejarla. 

Tomás derrochaba creatividad e 
imaginación aún en la más simple de 
sus acciones. Creó una novela única en 
su estilo donde el personaje principal es 
la ciudad. El Agua de la Presa es, en sus 
propias palabras, una salvaje declara-
ción de amor por Tijuana. El Agua de la 
Presa rompe de tajo con la horda de 
clichés y absurdos lugares comunes que 
caracterizan a las novelas que se desa-
rrollan en las calles tijuanenses. 

Lejos, muy lejos está la novela de Perrín de 
las dosis de mojigata moralina que caracte-
rizaron a las primeras novelas escritas sobre 
Tijuana. Muy lejos está también, por fortuna, 
del aburridísimo cliché  de sicarios y prostitutas 
de la narconovela. Perrín en cambio, apostó 
por  encarnar en un personaje el camino 
de vida que han seguido decenas de miles 
de habitantes de esta ciudad,  prófugos o 
autoexiliados de otras tierras en busca de un 
destino que casi siempre encuentran. 

Pero más allá de ese derroche de ima-
ginación, Tomás fue sobre todo un buen 
amigo, un generoso radical que mil y un 
veces regaló su tiempo y su creatividad 
para apoyar a quienes apreciaba o aque-
llas causas o movimientos en los que creía. 
Tomás nos embriagó a todos de vida y 
poesía. La poesía que en un destello brota-
ba espontánea de sus labios y se quedaba 
a vivir con nosotros como palabra mágica.

COMO ESCRITOR
DIO VIDA

A VARIAS OBRAS
CARTA A YOSEF, Diálogos (traducido 

al hebreo), Calafia, la novela “El Agua 
de la Presa” , Alacrania, y editado 

por CONACULTA el poemario: A-Cerca 
de la Piel y los Fantasmas.

INCURSIONÓ también en 
la PRODUCCIÓN de largometrajes 

y cortometrajes. EN 1984 fundó 
la empresa TIPS MARKETING la cual 

ofrece asesorías de 
mercadotecnia y publicidad.



30| Mujer actual

EL MEJOR DE LOS ANFITRIONES
Ávila

Álvaro



DE ÉXITO
Casos

POR ANA PATRICIA VALAY | FOTOGRAFIA ESSAK VENEGAS

I mpecable, con camisa 
blanca perfectamente al-
midonada y pantalón gris 
claro de vestir muy acorde 
al verano, me recibe Álva-
ro Ávila en el vestíbulo de 
las oficinas centrales de “El 

Patio & Co” empresa líder en la indus-
tria de eventos en Baja California y más 
allá de la frontera con Estados Unidos, 
que lidera desde hace 4 años este jo-
ven originario de Tijuana.

Conozco a Álvaro Ávila desde que 
encabezaba la Dirección de Relaciones 
Públicas y Comunicación Social del XIX 
Ayuntamiento de Tijuana, por lo que su 
facilidad de palabra y don de gentes, 
pulcritud y estilo cuidadoso en las for-
mas, no eran desconocidos para mi. Lo 
que si me dejó sorprendida para bien, 
fue su sencillez, su calidad humana y su 
visión como empresario. 
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“ Soy parte de los mejores 
momentos de la vida 

de la gente. A mi me toca 
estar cuando la gente 

sonríe y festeja, cuando 
tiene la oportunidadde 

celebrar lo mejor de 
su vida: su familia,su salud, 
sus años, sus hijos, su éxito 

comercial a través de los 
eventos, etc...
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A él como a su equipo de trabajo, es 
a quien cientos, miles de personas le han 
confiado durante estos años, el momento 
más sagrado e importante de sus vidas, 
ya sea una boda, un quince años o una 
inauguración empresarial de esas a las 
que acuden funcionarios de primer nivel 
incluyendo al presidente de la república 
por citar solo algunos eventos importantes.

“Yo me esmero para que esa gente 
sienta que ese momento fue especial en 
su vida y también porque me gusta ser 
parte de los mejores momentos de las 
personas. ¡Fíjate que bonito!”, nos dice, 
agregando que muchos de sus clientes 
se han convertido en amistades que per-
duran en el tiempo: 

“Yo soy parte de los mejores momentos 
de la vida de la gente. A mi me toca 
estar cuando la gente sonríe y festeja, 
cuando tiene la oportunidad  de celebrar 
lo mejor de su vida. Y a través de eso lo-
gras también consolidar lazos de afecto 
que se construyen en un lapso de tiempo, 
y ese es el verdadero éxito de este nego-
cio”, nos comenta convencido.

SU NEGOCIO: LA 
EXTENSIÓN DE SÍ MISMO
Para Álvaro, administrador de empresas 
egresado de la Universidad Autónoma 
de Baja California, casa de estudios de 
la cual llegó a ser presidente de la so-
ciedad de alumnos, para posteriormen-
te presidir a las sociedades de alumnos 
de los universitarios del estado, sin duda 
había un sueño entre muchos otros, que 
era el de tener su propio negocio, aun-
que éste en particular, el de la industria 
del evento, pareciera hecho a su medi-
da, lo que le cayó cómo anillo al dedo. 

“Eres la carta de presentación en tu ne-
gocio”, le digo, “y me parece que refleja 
mucho de tu personalidad, ¿es así?”

“Yo creo que el negocio es una ex-
tensión de lo que soy. A diferencia de 
otros, a mi no me hizo el negocio. Creo 
que mi quehacer diario ha ido tomando 
características de mi personalidad, que 
quizá está ligado a lo que tu me dices. 
Pienso que cada evento comunica lo 
que soy, lo que es la persona a quien le 
confiaron el evento”. 

¿Y cómo es Álvaro Ávila Vázquez?, 
él se describe como una  persona de 
retos, ordenada y creativa. 

“Disfruto mucho de la atención de la 
gente. Encuentro en cada nuevo even-
to una oportunidad de demostrar algo 
que tiene mucho que ver conmigo que 
son las afinidades al orden, a la creati-
vidad, a sorprender. Soy un hombre de 
retos siempre. Esa es una palabra que 
me define”, subraya. 

EXPORTANDO TALENTO, 
REPRESENTANDO 
DIGNAMENTE A TJ
El mismo empeño, entusiasmo y profe-
sionalismo que le pone este hombre y 
su equipo de trabajo a un evento de 3 
mil personas en el Valle de Guadalupe, 
lo entregan a uno de tan sólo 10 en un 
domicilio particular. Lo mismo para un 
evento social que uno corporativo.  

Dentro de la industria de los eventos, 
“El Patio & Co” es una empresa con 

arraigo en Tijuana pues desde que Ál-
varo toma las riendas del negocio, ya 
eran 28 años que la avalaban, con el 
trabajo constante y cuidadoso que en-
cabezaba Alma Marín con quien une 
esfuerzos para fortalecerla, renovarla y 
diversificarla, lo que ha logrado.

Su calidad y atención personalizada 
ha traspasado las fronteras, pues la em-
presa no sólo tiene presencia notable en 
cada rincón del estado, en Guadalaja-
ra, Sonora y en la capital del país, sino 
también en California, Estados Unidos. 

“Sin exagerar, trabajamos 12 horas 
diarias entre semana y los fines de se-
mana no te puedo decir cuántas horas 
descansamos. Es un negocio deman-
dante, depende de la calidad que quie-
ras tener. Hacer un evento puede ser 
muy sencillo, pero hacer un buen evento 
puede ser muy complejo, pues es algo 

DE ÉXITO
Casos



donde tienes que cuidar los tiempos, los 
detalles, la logística y la fineza con que 
se hacen las cosas”, nos comenta. 

Además, su trabajo no se remite sólo 
a ser impecables en el trato y rigurosos 
en los resultados, sino que también “El 
Patio & Co” es una fuente de empleo 
para 24 familias y un apoyo a organis-
mos sociales por el compromiso y amor 
a esta querida ciudad.

SU MOTOR, LA FAMILIA
¿Qué papel juega tu familia en tu traba-
jo?, le pregunto.

“Son mi motor como todo hombre de 
bien (en Tijuana hay miles de ejemplos) 
que te invita a echarle ganas todos los 
días, a tratar de no quedarle mal a na-
die Nunca se logra la perfección en 
eso. Pero soy un hombre más preocupa-
do de su nombre que por el patrimonio, 
porque lo primero va a perdurar y el 
patrimonio se puede acabar (aunque 
espero que no)” dice riendo.

“ El hombre de 
retos, perseverante 
y agradecido con 
Dios, al frente de 
“El Patio & Co”



¿Y tu esposa Gaby?, le pregunto. 
“Ella es la gerente general de mi casa, 

es mi socia en la familia y ella se en-
carga de estar al pendiente de nuestros 
hijos. Aún así, no está ajena al negocio, 
pues contribuye con ideas”.

Incluso ella, me platica Álvaro, fue quien 
descubrió su potencial en el tema de even-
tos pues aunque desde pequeño organi-
zaba todo en su familia, ella lo recomen-
dó, obteniendo así su primer ingreso en la 
materia, hace poco más de nueve años. 

RESILIENCIA, PALABRA
REAL EN SU VIDA
Muchos podrían pensar que Álvaro lo 
ha tenido todo, pero ha pasado por vi-
vencias muy difíciles, y para alcanzar 
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“ El trabajo es
mihobbie #1,
encuentro en 

el muchas cosas. 
¡Quizá por 

eso me va bien!



SERVICIOS
>> Salones de eventos
>> Diseño de eventos
RENTA DE EQUIPO:
Mesas, sillas,  mantelería, accesorios, 
cristalería, carpas, pistas de baile, ban-
quetes. 
>> Tenemos aliados estratégicos. 

el éxito ha tenido que empezar desde 
abajo, tocar piedra y emerger de la di-
ficultad y del dolor. 

“Te hablaba del término en psicología 
que define a las personas que transfor-
mamos los sucesos  negativos en algo 
positivo para crecer. Creo que yo tuve 
la fortuna de tener eso en el corazón 
para poderlo traducir en algo benéfico. 
Ha habido momentos muy difíciles en la 
vida que hemos podido sortear”. 

Y entonces recuerda Álvaro a perso-
nas entrañables que han partido como 
su hermano, su padre, su abuela, sus 
tíos, pero ha sabido sobreponerse y 
agradecer con hechos estar vivo, tener 
una hermosa familia y a su madre Nor-
ma, que le ha inspirado a ser quien es 
hoy en la vida. 

Y entonces viene a mi mente esa en-
trevista que diera Álvaro a “Mujer Ac-
tual” cuando apenas tomaba el control 
de este negocio y nos compartía sus 
anhelos e ilusiones, y se cuestionaba si 
sus decisiones en ese entonces de transi-
ción y retos habían sido correctas. Hoy, 
los resultados positivos y favorables son 
innegables. 

“Aquellos anhelos los veo cristaliza-
dos. Veo al paso de estos años, mucho 
esfuerzo, mucho trabajo, mucho can-
sancio, muchos retos logrados y veo 
cristalizados todos los esfuerzos que 
hemos realizado”, nos comenta conven-
cido y con muchos retos, metas y planes 
a futuro. 

“Obviamente quisiera que la empresa 
siguiera con un ritmo de crecimiento como 
ha tenido en los últimos años.  En este mo-
mento estamos ampliando bodegas. 

Nos actualizamos mucho 
en mobiliario, y seguimos 
las tendencias, y se hace 
una renovación constante de 
nuestros equipos”. 

Álvaro también es un hombre 
que cree en Dios y que es agra-
decido, lo que se refleja en su vida diaria.

“Me levanto dándole gracias a Dios 
por lo bueno que me ha dado en la 
vida, hasta por lo malo, porque lo triste 
y lo adverso ha sido lo suficientemente 
formativo para mi y lo he podido trans-

formar con fe a que te impulsa a salir 
adelante”, nos dice este joven empre-
sario que trabaja con pasión por su fa-
milia, sus clientes y su amada Tijuana 
lo que se refleja en su cada vez más 
notable éxito en la región y más allá de 
sus fronteras.  

CONSEJO PARA 
TU GRAN EVENTO

El mejor consejo que se le puede dar a 
alguien que quiera organizar un even-

to, es que confíe en las ma-
nos que lo van a realizar y  

también que sea un lugar 
establecido. Que tengas 
una puerta que tocar 
para ir y felicitar cuando 
termina el evento o ir y  
reclamar en caso de que 

algo no te guste.
 

“ Hazle saber 
a la vida que en 

frente tiene a 
alguien fuerte...” 

esa frase me define
muy bien
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CONTACTO
DIRECCIÓN

Av Misión de Loreto 3010, 
Zona Urbana Río Tijuana, 

22010 Tijuana, BC

TELÉFONO
664 634 7922
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Ciudad actual
SAN DIEGO

POR ALEJANDRA ENCISO 

E l San Diego Museum 
of Art (SDMA), ubica-
do en el Parque Bal-
boa de San Diego, 
celebra este 2015 
su centenario, pues 
fue en 1915 cuando 

abrieron sus puertas con la exposición 

Panamá-California. 
En el 2010 entra como directora eje-

cutiva Roxana Velásquez Martinez del 
Campo, aportando su visión y estilo al 
emblemático espacio. Velásquez platicó 
con Mujer Actual para compartir los de-
talles de El Arte de la Música, una expo-
sición que tomó cuatro años en materia-
lizarse y que, además, viajará a Bellas 
Artes en 2016. 

“Especialmente le tengo mucho afecto 
e ilusión porque es la relación de la músi-
ca con las artes visuales y es como todos 
los artistas de distintos periodos, empe-
zando con la Grecia clásica, pasando 
por el mundo latinoamericano de Botero 
o el mundo de los prerrafaelistas en In-
glaterra, el mundo Victoriano... cómo se 
ha visto la música a través de las distintas 
culturas”, explicó.

El Museo de Arte 
de San Diego

OFRECE NUEVA EXPOSICIÓN: EL ARTE EN LA MÚSICA



“Todas las obras tienen 
que ver con la presencia 
de música, profesores mú-
sicos o la música como 
parte de nuestras vidas, 
se llama The Art of Music 
y son 220 obras de más 
de 60 museos de todo el 
mundo, y se van a poder 
ver piezas de Picasso, 
Kandinsky, Moors, Ma-
tisse, las series de Jazz 
de Dalí, los diseños para 
Romeo y Julieta, o pie-
zas precolombinas como 
vasos prehispánicos del 
Museo de Antropología, 
las músicas de Hormigas 
de Tamayo”, detalló la directora ejecutiva. 

“Es una verdadera delicia y es un homenaje al centenario del 
parque de Balboa, y es un proyecto que incluye musicólogos, 
historiadores del arte, arte de la India, arte de China y arte 
Latinoamericano”.

También hizo hincapié en la importancia de compartir estas 
exposiciones con la gente de Tijuana y de habla hispana en 
el condado vecino: “Son ya 5 años que tengo al frente del 

SDMA, ha sido un viaje maravilloso 
sin respiro y se han logrado muchas 
de las metas planteadas, y una de 
esas metas que todavía queda por 
desarrollar es tener mayor presencia 
de nuestro público regional. Hemos 
utilizado todos los elementos po-
sibles para atraer al público pero 
todavía tenemos mucho trabajo que 
hacer aquí”. 

Entre los cambios que se han im-
plementado con Velásquez al frente, 
han sido el aumento de interaccio-
nes a lo largo de las salas, tanto en 
inglés como en español: “Utilizamos, 
por su puesto, todas las cédulas de 
las salas temporales y permanentes 
en español; las visitas guiadas es-
tán siempre disponibles en español; 
los temas que se tocan tienen una 
relación con el mundo hispano; la 
inclusión de artistas contemporá-
neos que responden a la conexión 
permanente también siempre están 
presente la calidad y el nivel de las 
exposiciones, ¿Qué te puedo yo de-
cir? hablar de Gauguin to Warhol, 
de Sorolla, de la colección Blaisten, 

del Greco a Dalí; mencionarte exposiciones de los pintores 
viajeros en Latinoamérica. Hay muchas invitaciones sugeridas 
para que nuestro público se sienta atraído”, detalló Roxana.

“Por otro lado, estoy consciente de que hay un gran interés 
cultural en este región y hemos traído exposiciones que, si bien 
son mucho más distantes como es la pintura china, son de una 
belleza y de una sutileza que todo el mundo va a disfrutar”, 
concluyó.

La exposición 
forma parte 
de las festivi-
dades corres-
pondientes 

al centenario 
del Parque 
Balboa, 

y extienden 
la invitación a 
los tijuanenses 
para disfrutar 
de obras de 
gran valor



Llega la temporada de frío y 
de enfermedades de las vías 
respiratorias, y te preguntarás 
¿qué hacer para no enfermarte, 
además de comer nutritivo, dormir 
bien e hidratarte? Manteniendo 
limpio el aire de nuestra casa

Mantener limpio 

el aire de nuestra 

casa para evitar

enfermedades

POR DIOSA DOMÉSTICA

SabíasQUE...
*Experta en cuidado del hogar y la familia.

Para evitar enfermedades, haz lo siguiente:
1. CON UN TRAPEADOR HÚMEDO limpia los pisos a diario, y si 
tenemos alfombra aspira con una máquina potente y con filtro, 
también lava las alfombras y los tapetes. 
2. VENTILA, aunque sea un rato, la casa. 
3. No fumes en el interior de la casa, ni permitas que otros lo hagan. 
4. SACUDE LAS SUPERFICIES con trapo húmedo.
5. Instala un extractor o ventila en las áreas de regaderas para 
evitar el moho. 
6. NO UTILICES LIMPIADORES o químicos tóxicos para limpiar el 
hogar; el vinagre, el bórax y el bicarbonato limpian maravillosa-
mente sin dañar nuestra salud. 
7. NO UTILICES PERFUMES o desodorantes para el hogar, una raja 
de canela y unos clavos de olor puestos a hervir en agua funcio-
nan mejor y no contienen químicos.
8. UTILIZA UN FELPUDO en tu puerta para que la mayor parte del 
polvo y la tierra quede ahí y no dentro de tu hogar
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MES DE LA DIABETES
Especial

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

C on el deseo de apoyar 
e informar a padres de 
familias que a alguno 
de sus hijos se le haya 
diagnosticado diabetes 
tipo 1, fue que nació la 
asociación civil Unidos 

por los Niños Diabetes Tipo 1 Tijuana.
Su directora, Rosangel Jaramillo, co-

mentó que el grupo inició hace cinco 

años, pero desde el 2013 se constitu-
yeron legalmente como AC y desde sus 
primeras reuniones han podido trabajar 
con 80 familias a largo de ese tiempo.

INFORMAR Y EDUCAR 
Rosangel dijo que vivir la condición de 
la diabetes puede llevarse bien si se tie-
ne la información y las herramientas ne-
cesarias, que a ella le faltaron cuando 
le diagnosticaron a su hijo la diabetes 
tipo 1.

“A mi hijo los diagnosticaron cuando te-
nía cinco años, eso fue hace diez años, 
y lo primero que hice fue buscar apoyo 
para saber qué hacer. Así estuvimos por 
cinco años sin saber mucho”, recordó.

A falta de orientación por parte de 
la institución de salud que atendió a 
su hijo, Rosangel decidió comprar una 
computadora y buscar información so-
bre el tema, donde se encontró que no 
había ninguna instancia para recibir 
orientación en Tijuana. 

ORIENTAR

Y APOYAR

UNIDOS POR LOS NIÑOS
DIABETES TIPO 1 TIJUANA



A su familia le llevó varios años poder con-
tactar con otras que tuvieran una situación 
igual, y fue hasta que abrió un grupo 
en Facebook, que después se convir-
tió es la AC de hoy: “En un principio 
no lo hice con la intención de formar 
una asociación, pero sí tenía la idea 
de ayudar porque yo también nece-
sitaba esa ayuda, las cosas se fueron 
dando solas”, explicó.

Se sumó una familia y después otra, 
pasaron varios meses antes de que se reu-
nieran por primera vez. La voz se empezó 

a correr y fue creciendo el grupo 
hasta que decidieron darle forma y 
desde entonces se organizan charlas 
informativas quincenalmente.

FALTA APOYO
Debido a que el grupo se originó 
por la necesidad de informarse y 
aprender a vivir con la condición de 
la diabetes, no se había propuesto 
adquirir algún inmueble o solicitar 
apoyo, hasta apenas hace dos años 
que se constituyeron como un orga-
nismo civil.

Actualmente no cuentan con un es-
pacio para sesionar, no tienen apo-
yo gubernamental ni mucho menos 
cuenta con infraestructura necesaria 
para operar, sin embargo eso no 
desanima a su directora, pues consi-
dera que es muy importante que las 
personas estén informadas y sepan 
que se puede vivir una vida plena y 
saludable.

Además de informar y educar, 
principalmente busca brindar apo-
yo moral, “porque sé lo difícil que 
es, es una situación que te cambia 
la vida, para las familias si no sabe 
cómo canalizar bien, si no se acep-
ta, puede tornarse una vida dolorosa 
y complicada”.

    

CONTACTO
CELULAR

664 283 0270
CORREO

rosangeljaramillo@hotmail.com
FACEBOOK

Unidos por los Niños 
Diabetes Tipo 1 Tijuana

“ A mi hijo lo 
diagnosticaron 
cuando tenía 
cinco años, 
eso fue hace 
diez años,
y lo primero 
que hice fue 
buscar apoyo 
para saber 

qué hacer. Así 
estuvimos por 
cinco años sin 
saber mucho
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MES DE LA DIABETES
Especial

L a Fundación Luz, a 
través del Carnaval 
Antifaz, busca ayu-
dar a grupos y aso-
ciaciones que tienen 
el objetivo de mejo-
rar alguna situación 

social en nuestra comunidad, y para 
el próximo año tiene cuatro causas. En 
esta edición te presentamos a la segun-
da embajadora que desea favorecer a 
niños con diabetes tipo 1: Marisol Cas-
tellanos.

Marisol, quien es agente de seguros 
y asesora financiera, su papel más im-
portante es ser madre de un hijo con 
diabetes tipo 1, a quien se le diagnosti-
có desde los siete años y ha vivido con 
esta condición desde hace 10 años. 

“La Fundación Luz se acercó a mí, 
me invitaron a ser embajadora en esta 
aventura, y la verdad no estaba muy 
segura… pero Dios nos va poniendo 
las cosas en el camino, y la causa me 
escogió a mí”, dijo Marisol.

Expresó que siempre había querido 
hacer algo para apoyar a esas familias 
que a sus hijos les diagnostican diabe-
tes tipo 1, pero dijo que no era su mo-
mento todavía, por lo que se decidió 
a sumarse al trabajo de Unidos por los 
Niños Diabetes Tipo 1 Tijuana AC.

TODA LA FAMILIA VIVE LA 
CONDICIÓN DE UN HIJO
“Cuando mi hijo fue diagnosticado con 

diabetes tipo 1, 
primero sentí 
una frustración 
muy grande, 
porque no solo 
es el nutriólo-
go, el médico, 
la insulina y la in-
yección, sino que 
también es la falta de 

apoyo a los papás, porque lo vive toda 
la familia; cambia la forma de alimen-
tación; es una forma de vida diferente”, 
relató Marisol.

Expresó que le hubiera gustado te-
ner  un acompañamiento, y parte del 
servicio que da la asociación es el 
seguimiento, que se identifica en su 
lema Unidos es más fácil: “Es un gran 
apoyo, porque pueden acompañarte 
en las diferentes etapas, porque no es 
lo mismo la infancia que la adolescen-
cia”, agregó.

FALTA INFORMACIÓN
Marisol consideró que una de los prin-
cipales problemas es que no hay infor-
mación sobre cómo cuidarse adecua-
damente desde el primer día que se 
diagnostica la diabetes Tipo 1, para te-

ner una vida normal y de calidad.
“A través de la concien-

tización y el acompa-
ñamiento, donde 

descubran que no 
están solos en 
este camino de 
incertidumbre, 
aprendizaje y 
amor”, conclu-
yó la embaja-
dora de la Fun-
dación Luz.

FUNDACIÓN LUZ PRESENTA A 

EMBAJADORA DEL CARNAVAL ANTIFAZ 2016

MARISOL
CASTELLANOS

UNIDOS POR 
LOS NIÑOS 

DIABETES TIPO 1
BUSCA MEJORAR la calidad de vida 
de niños y jóvenes, proporcionando 

a cada uno la información, herramientas
 y recursos para saber llevar de manera 

adecuada su condición de vida.
ACTUALMENTE MÁS DE 80 FAMILIAS han 

sido beneficiadas, con apoyo y orientación.
FUE FUNDADA EN EL AÑO 2010, 

y tres años más tarde logró constituirse 
legamente como Asociación Civil. 

FACEBOOK
Unidos-por-los-Niños

-Diabetes-Tipo-1-Tijuana

POR LIZETH GARCÍA | FOTOGRAFIA ABIGAÍL FOTOGRAFÍA

Accesorios: 

Adriana Zamudio
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POR PADRE JORGE ECHEGOLLÉN FLORES 
PRIMERA DE DOS PARTES

R ecuerdo cuando en 
el gobierno del pre-
sidente Vicente Fox, 
el vocero queriendo 
corregir lo que de-
cía la presidencia, 
buscaba arreglarlo 

de la mejor manera, para que la noticia sa-
liera adecuada a los planes de trabajo del 
gobierno panista de aquél tiempo. Y algo 
semejante se ha hizo con el presidente Feli-
pe Calderón, porque en realidad el pasar 
del “hecho en sí”, o sea a la realidad, a 
la comunicación de dicho dato, de manera 
clara y precisa, fue y es todo un arte. 

El arte de la comunicación veraz y realista, 
congruente con los hechos y con el pensa-
miento de la persona que emite una idea o 
de la palabra hablada en un preciso contexto. 
De manera semejante, las lecturas que 
hacen los pensadores, críticos de la Iglesia 
o del hecho religioso, y/o sobre todo del 
comunicador de un medio informativo:
A. SOBRE LAS FAMILIAS.
Sin el amarillismo de los periodistas del mun-
do y sin el afán de decir cosas que no son, 
veamos lo que el Papa ha dicho realmente, 
sin tapujos, ni miramientos, pero tampoco 
sin tergiversar lo que él ha dicho realmente.
El Papa Francisco es uno de los papas 
más populares de la historia y sus palabras 
inspiran a millones de personas alrededor 

del mundo. A continuación te presentamos 
una recopilación de lindas frases sobre la 
familia dichas por el Papa Francisco. 
B. SOBRE EL MATRIMONIO.

1. “EN SU CAMINO FAMILIAR, USTEDES 
COMPARTEN TANTOS MOMENTOS 

INOLVIDABLES: las comidas, el descan-
so, las tareas de la casa, la diversión, la 
oración, las excursiones y peregrinaciones, 
la solidaridad con los necesitados… Sin 
embargo, si falta el amor, falta la alegría, y 
el amor auténtico nos lo da Jesús”

2. “CUANDO NOS PREOCUPAMOS POR 
NUESTRAS FAMILIAS Y SUS NECE-

SIDADES, CUANDO ENTENDEMOS SUS 
PROBLEMAS Y ESPERANZAS... cuando sos-
tienen la familia, sus esfuerzos repercuten 
no sólo en beneficio de la Iglesia; también 
ayudan a la sociedad entera”

3. “TODOS SABEMOS QUE NO EXISTE 
LA FAMILIA PERFECTA, NI EL MARIDO 

O LA MUJER PERFECTOS. NO DIGAMOS 
LA SUEGRA PERFECTA… Existimos nosotros, 
los pecadores. Jesús, que nos conoce 
bien, nos enseña un secreto: que un día no 
termine nunca sin pedir perdón”.

4. “TENER UN LUGAR A DONDE IR, SE 
LLAMA HOGAR. Tener personas a 

quien amar, se llama Familia, y tener am-
bas se llama Bendición.”

La familia vista como un abrazo ideal, 
entre el Sínodo extraordinario de octubre 
2014 y el Sínodo general del 2015. En 
el mes de octubre pasado se hizo un reco-
rrido original que ve implicados e interpe-
lados a todos los componentes eclesiales 
y más aún, en la elección de la familia, 
con sus desafíos inéditos y grandes recur-
sos, la Iglesia respira a pleno pulmón por 
sí misma y por toda la humanidad.

El evangelio de la familia es la buena noticia 
del amor divino que es proclamada a todos 
los que viven esta fundamental experiencia 
humana personal, de pareja y de comunión 
abierta al don de los hijos, que es la comuni-
dad familiar. El magisterio de la Iglesia sobre 
el matrimonio es presentado y ofrecido de for-
ma comunicativa y eficaz, para que toque los 
corazones y los transforme según la voluntad 
de Dios manifestada en Cristo Jesús.

La familia, el matrimonio

y la homosexualidad
“ Tener un lugar a donde ir, se 
llama Hogar. Tener personas 

a quien amar, se llama Familia,
y tener ambas se llama Bendición

PAPA FRANCISCO

*El autor es presbítero y director del Proyecto de la Futura Catedral

padrejorgee@gmail.com









50 | Mujer actual

ACTUALES
Temas

POR ARQ. RICARDO LÓPEZ FONCERRADA

¿C onstruir o 
c omp r a r ? 
Es una pre-
gunta que 
me hacen 
a menudo. 
No hay una 

sola respuesta correcta para 
todas las situaciones o per-

sonas. Como arquitecto te puedo decir que 
diseñar y construir una casa especialmente 
para ti, con todas las cualidades que quie-
res y necesitas, puede ser un sueño hecho 
realidad. No hay nada mejor que lograr 
esto exitosamente. Los resultados son excep-
cionales y la calidad de vida sin igual. 

El secreto es escoger muy bien al arqui-
tecto, quien debe diseñar tu casa especí-
ficamente para tu familia, para tu terreno 
y a la medida de tu presupuesto. ¿Suena 
fácil?  No lo es, por eso seguramente 
has escuchado que hay personas que su 
sueño lo convirtieron en una pesadilla.

Si quieres una opción más sencilla, de-
cídete por comprar una casa ya hecha. 
Así no habrá sorpresas de diseño o de 

aumento del presupuesto inicial, además 
existen varias opciones de financiamien-
to para la casa que decidas comprar.  

AHORA SOLO FALTA DECIDIR 
SI CASA NUEVA O UNA 
ANTERIORMENTE HABITADA
Yo te recomendaría comprar casa nue-
va, a menos que sea una oportunidad 
única, a un precio increíble, y aún así 
revisa la casa con un experto que te 
haga un presupuesto para considerar 
cuánto costará reparar, terminar o modi-
ficar la casa a tu gusto, y agrégale un 
factor para sorpresas e imperfecciones 
que seguramente saldrán en el proceso. 
También es importante considerar la vida 
útil del inmueble, es decir cuando tiempo 
tiene de construida la casa.

Las casas nuevas generalmente tienen 
tecnologías y acabados más contempo-
ráneos que las usadas, también tienen 
menores costos de mantenimiento a lar-
go plazo, están mejor aisladas, y tienen 
por ley garantías contra vicios ocultos. 
En algunas ocasiones al comprar casa 
nueva te dan la opción de hacer algunas 
modificaciones que sean de tu agrado.

¿QUÉ ES MEJOR:
CONSTRUIR O COMPRAR CASA?

Si decides comprar 
casa, te doy los 
siguientes consejos:
1.- BUSCA ENTRE 15 
Y 20 CASAS que se 
adapten a tu presu-
puesto.
2.- NO VISITES MÁS DE 
5 CASAS por día, porque cuando visites 
las últimas en el día estarás más cansa-
do y no tendrás el mismo entusiasmo.
3.- CONSIDERA EL TIEMPO de traslado 
de la casa a tu trabajo, a las escuelas y 
supermercados.
4.- HAZ UNA LISTA con las opciones 
que más te interesen para que verifi-
ques cuál cumple con la mayoría de tus 
requisitos.
5.- NO TE DEJES IMPRESIONAR por la 
decoración de las casas muestra. Una 
casa linda no es lo mismo que una de 
buena calidad.
6.- PREGUNTA QUE EQUIPOS INCLUYE 
LA CASA (cisterna y bomba, tanque de 
gas, calentador de agua, celdas solares, 
aislantes en los muros y techos, “spots”, 
que muebles incluye, acabados, etc.).
7.- CUANDO TU LISTA SE REDUZCA A 2 
O 3 PROPIEDADES, regresa a visitarlas 
junto con un experto que te dé su opi-
nión profesional.
8.- REGRESA A VISITAR LAS 2 O 3 CA-
SAS que más te interesan a distintos ho-
rarios. Si fuiste de día, regresa de noche. 
9.- EXAMINA, recorre el vecindario y 
pregunta a los vecinos si es un área 
segura y si son respetuosos los demás ve-
cinos, también pregunta por la recolec-
ción de basura, entre otros detalles. 
10.- CUANDO ESTÉS LISTO para tomar 
una decisión, asegúrate que el inmueble 
no tenga problemas legales y que esté 
al corriente en el pago de los servicios.

CONTACTO
TELÉFONO

(664) 286 6766
PÁGINA WEB

RFoncerrada.com
CORREO

ricardo@RFoncerrada.com
FACEBOOK

 /r.foncerrada
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EMBLEMÁTICA
Arquitectura

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

H ace 25 años, 
cuatro médicos 
hicieron su sueño 
realidad de cons-
truir un hospital 
dedicado espe-
cialmente a las 

mujeres y a los niños. A lo largo de ese 
tiempo el lugar ha logrado consolidarse 
como el mejor en la atención de pacien-
tes, y ser parte de los íconos que repre-
sentan y dan identidad a nuestra ciudad.

El Hospital de la Mujer y el Niño ini-
ció con la visión de ofrecer una atención 
especializada a mujeres y niños, bajo 
la dirección de los doctores Alfredo Te-
rreros, Marco Antonio Rentería, Agustín 
Escobar Fematt y José Luis Gaitán.

“Esto se inició hace 26 años, con la 
oportunidad de comprar un terreno en la 
Zona del Río para construir un hospital 
materno-infantil, porque somos dos pe-
diatras y dos ginecobstetras, y la idea 
era dar servicio a tanto a mujeres como 
a niños”, recordó el doctor Alfredo Te-
rreros, fundador de la clínica.

“No había ningún centro hospitalario 
con ese enfoque”, recordó el pediatra, 
“todos los centros abarcaban práctica-
mente todas las áreas y la idea era ex-
clusivamente atender a la mujer y a los 
niños”. 

Terreros explicó que en 1989 se dio 
la coyuntura para construir el hospital, 
y para el 29 de noviembre de 1990 
inició operar y ofrecer los servicios. 
Desde ese momento, el edificio creció 
en su infraestructura, personal y con el 
tiempo se fueron extendiendo a otras 
especialidades. 

Hospital de la

Mujer y el Niño
25 AÑOS DE BRINDAR BIENESTAR A LOS TIJUANENSES



“Fuimos adquiriendo prestigio a base 
de buena atención, crecimos en el as-
pecto de infraestructura, ampliamos 
nuestras instalaciones, las mejoramos y 
ahora estamos llegando prácticamente 
al cuarto de siglo, es una fecha muy sig-
nificativa para nosotros”, agregó.

CRECE EL SERVICIO
El Hospital de la Mujer y el Niño na-
ció con el enfoque de atender a estos 
dos sectores, y toda la infraestructura 
estaba diseñada para ellos, así como 
su personal estaba entrenado para la 
atención especial. Con el tiempo se 
fueron sumando otras áreas médicas y 
servicios.

Actualmente, además de pediatría y 
ginecología, el hospital también ofrece 
especialidades de traumatología, cirugía 
pediátrica dental, cardiología, cirugía 
general y plástica, urología, además de 
servicios de rayos x y laboratorio.

AMOR Y HONESTIDAD 
El amor a la medicina, la honestidad, 

el respeto al prójimo, han sido los valores 
que han guiado al Hospital, y que les 
ha permitido consolidarse, dijo el doctor 
Terreros.

“Desde el punto de vista profesional, 
hemos tenido muchas satisfacciones. 
Cuando eliges ser médico el propósito 
es servir a nuestro prójimo, siempre con 
honestidad, con dedicación y con mu-

chos deseos de ayu-
dar, si eso se consi-
gue, es una satisfacción 
muy particular”, expresó 
el médico.

“El ver un paciente muy enfermo y hacer 
un diagnóstico preciso y un tratamiento 
adecuado, el resultado debe ser que el 
paciente se recupere y ver eso es un ali-
ciente para seguir atendiendo pacientes 
y dar lo mejor de sí”, destacó Terreros.

“Ver a tus pacientes bien, recuperados, 
eso solo se obtiene con la práctica de la 
medicina honesta, con amor a la profe-
sión, y respeto al prójimo”, añadió.

Actualmente, los descendientes de los 

fundadores son los que diri-
gen este icono arquitectónico 

de nuestra Tijuana.

ESPECIALIADES
>> Pediatría
>> Ginecología
>> Traumatología
>> Cirugía pediátrica dental
>> Cardiología
>> Cirugía general 
>> Cirugía plástica
>> Cirugía laparoscópica
>> Urología

SERVICIOS
>> Rayos X
>> Laboratorio
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“ Fuimos 
adquiriendo 

prestigio a base 
de buena atención, 

crecimos en el 
aspecto de 

infraestructura… y 
ahora estamos 

llegando 
prácticamente al 
cuarto de siglo

UBICACIÓN
Diego Rivera No. 2312, 
Zona Río, Tijuana, BC

TELÉFONOS
215-6464, 215-9149, 
634-2675 y 634-2878

PÁGINA WEB
hmn.com.mx
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ACTUALES
Temas

POR LIZETH GARCÍA PEÑA

S i tienes una fiesta en puer-
ta y deseas agasajar a 
tus invitados ofreciéndo-
les un momento divertido, 
“Producciones YL” es una 
excelente opción para 
ambientar y animar las 

reuniones y todo tipo de eventos. 
“Producciones YL” busca que la expe-

riencia de los invitados sea inolvidable, 
por lo que ofrece un repertorio amplio 
de fiestas temáticas, shows, animacio-
nes, juegos, concursos, entre otras acti-
vidades, que pueden ser para fiestas de 
niños, jóvenes o adultos.

SERVICIO PARA 
TODOS LOS EVENTOS
Yosi Leisorek, director de “Producciones YL”, 
detalló la oferta que tiene para todo tipo 
de fiestas, no importa el lugar o para quien 
sea, las propuestas pueden adaptarse muy 
bien a los gustos e ideas de los clientes.

“Tengo fiestas temáticas. Convierto el 
lugar de la reunión en una atmósfera, lo 
transformo al tema que me pidan y adap-
to la diversión y el entretenimiento, o bien 

el entrenamiento sin el 
revestimiento del lugar, 
con la posibilidad de 
adaptarse al presupues-
to del cliente”, destacó. 

La organización de even-
tos puede ser para todas las 
edades, donde se podrán 
ofrecer juegos de casino, con- cursos 
de TV, fiestas temáticas, fiestas de pintura, 

mesas de ping-pong, billar, futbolito, has-
ta inflables interactivos.

“Los juegos inflables yo los diseño. 
Por la misma construcción y diseño que 
tienen, pueden funcionar perfectamente 
bien para adultos, jóvenes y niños, por-
que aguantan peso y fuerza”, y añadió: 
“Yo inventé la cancha de futbol inflable, 
donde el piso, paredes y porterías son in-
flables; pueden subir hasta ocho adultos 
donde pueden hacer piruetas, chilenas, 
lo que quieran”.

AMBIENTES PARA DISFRUTAR
Para dar un ambiente a las fiestas 

“Producciones YL” también 
ofrece fiestas temáticas 
que van desde vikingos, 
medievales, de las déca-
das de los 20’s, 50’s, 
60’s, 70’s, gánster, 
Hollywood, pirata, va-
quera, mexicana, entre 

otros temas.
Para lograr una fiesta 

inolvidable y divertida, te 
recomendamos programar con 

anticipación para asegurar la fecha que 
deseas celebrar.

PRODUCCIONES YL
HAY FIESTA PARA TODOS

CONTACTO
más informes, cotizaciones

y contrataciones
TELÉFONOS

290-5037 tijuana
5350-3403 ciudad de méxico

(858) 605-1523 san diego, cal.
CORREO

produccionesyl@gmail.com



Especial
de invierno

US: (619) 713-7715 MX: (661) 612-5227
www.lasolasresortspa.com

information@lasolasresortspa.com

*Algunas restricciones aplican*No incluye IVA *Paquete basado en ocupación doble

1 Noche de hospedaje
en una suite

Martini de bienvenida

dlls 179
por pareja + impuestos

en suite

$

* Válido viernes y sábado *Hasta 28 de febrero del 2016 *Excepto días festivos *Aplican algunas restricciones 



Gran éxito del 
4to. Foro MUJER 
PYME 2015
ANFITRIÓN: Mujer PYME
Cientos de mujeres pudieron 
conocer las diferentes propuestas 
de negocio, fondos de bancos, 
incubadoras y aceleradores de 
negocios, con el fin de impulsar 
nuevas empresas.



ENTIJUANARTE 
2015
ANFITRIÓN: Entijuanarte
Miles de personas disfrutaron duran-
te tres días la exhibición de obra de 
arte, música, danza, cine, y mucho 
más, en la explanada del CECUT.



Inauguración de 
ORYX CAPITAL
ANFITRIÓN: Oryx Capital
El 1 de octubre abrió sus puer-
tas el nuevo restaurante Oryx 
Capital, donde se disfrutó de 
entradas, platillos y bebidas 
con amigos e invita.
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Club del EMPRESARIO
ANFITRIONES: Lizeth Álvarez y Isaac Abadi
Empresarios tijuanenses pudieron disfrutar de una reunión organizado por el primer 
club en su categoría en la región, que permitió estrechar lazos entre ellos.



Cena DE GALA
ANFITRIÓN: Fundación Castro Limón
Amigos y benefactores asistieron a la cena de 
gala organizada por la Fundación Castro Limón, 
pasado 9 de octubre, un evento con causa. 



Gran venta
a precio 
de costo en 
GALA ROPA
ANFITRIÓN: Gala Ropa
Rifas, música, regalos y 
más fue lo que pudieron 
disfrutar las clientes, du-
rante tres días de ofertas 
de ropa y accesorios, 
con la presencia de invi-
tadas especiales.





Misión de Loreto 3010, Zona Río
teléfono

634 7922
www.fiestaselpatio.com.mx

RENTA de EQUIPO

DISEÑO y ORGANIZACIÓN de EVENTOS

 SALÓN de EVENTOS


